
ТЕМА ДНЯ | Снижение налоговой нагрузки на нефтяные компании
Почему экспорт нефти становится выгоднее поставок на внутренний рынок с. 10 На какие сценарии надеются 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть» с. 10 Спасет ли налоговый маневр при $50 за баррель с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 31.01.2015) 

$1= 
68,93

€1=
78,11

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
31.01.2015) 737,35 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
30.01.2015, 19.00 МСК) $47,04 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 23.01.2015) $378,1 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
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НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

Эта неделя может оказаться 
последней для того, чтобы от-
крыть вклад под высокий про-
цент. С начала февраля банки 
и так собирались уменьшить 
доходность по депозитам, а 
теперь их к этому подтолкнет 
неожиданное снижение клю-
чевой ставки ЦБ до 15%.

Ставку в 17% регулятор устано-
вил в «черный вторник», 16 де-
кабря 2014 года, подняв ее сразу 
на 6,5 п.п. ЦБ пошел на это, чтобы 
остановить девальвацию рубля, 
на фоне которой население ста-
ло забирать деньги с депозитов. 
Тогда повышение ключевой став-

ки остановило вкладчиков: банки 
вслед за решением ЦБ резко под-
няли ставки по вкладам до 20–25% 
годовых. Под 20–21% годовых 
можно было разместить деньги в 
МДМ Банке, «Русском стандарте», 
Росэнергобанке, «Трасте», «Рос-
сийском кредите» и т.п.

Банки установили высокие 
ставки в основном на короткие 
вклады – от трех месяцев до 
года. По данным ЦБ, за декабрь 
2014 года вклады на срок от ме-
сяца до года выросли на 55%, 
до 5,1  трлн руб., на срок свы-
ше года – сократились на 13%, 
до 10,2 трлн руб.

Однако высокие ставки по 
банковским вкладам продержа-
лись недолго. Самую высокую 

ставку в 25% годовых Совком-
банк понизил до 20% годовых 
еще в декабре. В январе банки 
стали снижать ставки – так по-
ступили, например, Альфа-банк 
и ФК «Открытие», СМП Банк, 
МДМ Банк, Юниаструм Банк и 
другие. Средняя максимальная 

ставка по рублевым вкладам, 
рассчитываемая Банком России 
по десяти крупнейшим по объ-
ему депозитов банкам, сокра-
тилась в третьей декаде января 
с 15,33 до 15,08%.

Снижение ключевой ставки до 
15% может подтолкнуть банки 
еще раз скорректировать доход-
ность депозитов. Банки, входя-
щие в топ-50, понизят ставки по 
вкладам также на 2 п.п., счита-
ет замгендиректора Интерфакс 
ЦЭА Алексей Буздалин. Неболь-
шие банки, по его мнению, могут 
повременить с этим из-за опасе-
ний за стабильность своей депо-
зитной базы.

У тех, кто верит в устойчивость российских банков, есть еще немного времени, чтобы отдать им деньги под высокий процент
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Окончание на с. 14

Окончание на с. 19

Подписка: (495) 363-11-01

Денежная политика Депозитные ставки упадут вслед за ключевой

Вклады не устоят
Интернет

Google 
нашелся
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Корпорация Google стано-
вится популярнее у россий-
ских интернет-пользова-
телей: ее доля в поисковых 
запросах за 2014 год суще-
ственно увеличилась, в то 
время как местные сервисы, 
включая «Яндекс», сдали по-
зиции. Возможно, сработала 
ориентированность Google 
на мобильные устройства.

Доли раздаваемого поисковыми 
системами трафика в течение пер-
вого месяца 2015 года, по данным 
счетчика LiveInternet.ru, выгляде-
ли следующим образом: «Яндекс» 
сохранил лидерство с 58,9%, Google 
занял второе место с 32,8%, Mail.ru 
и Rambler значительно отстали 
с 6,7 и 0,7% соответственно.

Среди перечисленных поис-
ковиков только Google увеличи-
вает долю (см. график): в янва-
ре 2014-го она составляла 26,9%, 
в декабре – 32,1%, то есть в про-
шлом месяце рост составил поч-
ти 6 и 0,7 п.п. соответственно. 
«Яндекс» же, напротив, потерял за 
год 2,8 п.п. «раздаваемых посети-
телей», позиции Mail.ru и Rambler.
ru также ослабли – на 2,3 и 0,5 п.п.

Достучаться до мобильных
Представитель Google в России 
Светлана Анурова сообщила, что 
компания никогда не комменти-
рует свое положение на рынке. 
Она лишь напомнила о новых тех-
нологиях в поиске, которые Google 
ввел за последние два года – это го-
лосовой поиск и сервис Google Now 
(персонализированный поиск  – 
в  ответах на запросы информа-
ция отображается в зависимости 
от предпочтений пользователя – 
с учетом его геолокации, информа-
ции из календаря, статистики по-
сещения страниц и т.д., он встроен 
в приложение Google Search для 
Android и iOS).

Высокие ставки 
по банковским вкладам 
продержались недолго. 
Снижение ключевой 
ставки до 15% может 
подтолкнуть банки 
скорректировать 
доходность депозитов

МИХАИЛ 
ДМИТРИЕВ,
ЭКОНОМИСТ
«Власти смотрят 
в зеркало 
заднего вида»

Интервью c. 8
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В правительство внесен новый прогноз на 2015 год

Вырастут только цены

ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО, 
ПЕТР НЕТРЕБА, 
АЛЕКСАНДР БИКБОВ

Минэкономразвития внесло в 
правительство новый экономиче-
ский прогноз на 2015 год. Былого 
оптимизма у чиновников больше 
нет – ВВП упадет на 3%, реальные 
доходы населения – на все 6%.

Экономика в глубоком минусе
Параметры нового макропрогноза со-
общил журналистам в субботу министр 
экономического развития Алексей 
Улюкаев. Министерство пересчитало 
все параметры, взяв за основу цену на 
нефть в $50 за баррель в среднем за 
2015 год. «Хотя консенсус-прогнозы 
показывают более высокую оценку, но 
Минэкономразвития исходит из мак-
симально консервативной», – объяс-
нил министр.

В результате пришлось резко  – 
с -0,8 до примерно -3% – снижать про-
гноз по динамике ВВП. Резко снижены 
ожидания и по другим параметрам – 
падение инвестиций в основной ка-
питал будет почти в 4 раза выше, чем 
ожидалось еще в декабре (см. табли-
цу), когда чиновники считали прогноз 
исходя из $80 за баррель. «В большей 
степени Минэкономики предпола-
гает снижение частных инвестиций, 
в  меньшей степени – государствен-
ных вложений», – уточняет источник 
в правительстве. Падение промпро-
изводства составит 1,6% против роста 
в 1,1% в прежнем прогнозе.

Отток капитала составит $115 млрд, 
в 2014 году он составил $151,5 млрд – 
в 2,5 раза больше, чем в 2013 году. Мин-
экономразвития исходит из того, что 
санкционный режим будет действо-
вать в течение всего 2015 года и за-

Падение 
реальных 
доходов 
на 1% уже 
было зафик-
сировано 
по итогам 
2014 года. 
Это первый 
такой год 
с 2000 года, 
даже в кри-
зисный 
2009 год 
был зафик-
сирован рост

емщики будут вынуждены исполнять 
обязательства по погашению внешних 
кредитов, приобретая валюту на ва-
лютном рынке и не имея возможности 
рефинансировать свои обязательства, 
объясняет чиновник правительства.

Цены вырастут, доходы сократятся
Население почувствует на себе замед-
ление в экономике уже в этом году. 
Сначала – из-за роста цен. По итогам 
всего года инфляция будет близка к 
12%, согласно новому макропрогнозу. 
«Уже за январь она выйдет на уровень 
более 2,1%, и, чтобы вернуть ее на 12%, 
нужно будет значительно затормозить 
рост цен в оставшиеся месяцы, а пони-
жение ключевой ставки не способству-
ет этому, – говорит доцент финансов 
РЭШ Олег Шибанов.  – Я бы ожидал 
пиковую инфляцию примерно в мае – 
около 20%».

Минэкономразвития ожидает сни-
жения реальных зарплат населения в 

2015 году более чем на 9%, реальных 
доходов – на 6%. Падение реальных до-
ходов на 1% уже было зафиксировано 
по итогам 2014 года. Это первый та-
кой год с 2000 года, даже в кризисный 
2009 год был зафиксирован рост. Вино-
вата оказалась девальвация, «съевшая» 
более 7% реальных доходов в послед-
ний месяц года. В целом это выразит-
ся в снижении потребительского спро-
са примерно на 8%, уточняет источник 
РБК в правительстве.

Он говорит, что при таких пред-
посылках среднегодовой курс рубля 
в 2015 году оценивается на уровне 
около 60 руб. за доллар. Заместитель 
начальника центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбанка 
Максим Петроневич говорит, что по 
одному из его сценариев при цене на 
нефть $45 за баррель курс рубля к кон-
цу года может составить 64 руб. за дол-
лар (при этом евро к доллару несколь-
ко укрепится).

Правительству придется сбалансировать бюджет по цене на нефть $50 за баррель

Как поменялся прогноз Минэкономразвития на 2015 год
Прогноз от декабря 

2014 года
Прогноз от февраля 

2015 года

Цена на нефть Urals, $/баррель 80 50

ВВП, % –0,8 –3

Индекс потребительских цен на конец года, % 7,5 12

Инвестиции в основной капитал, % –3,5 –13

Промышленное производство, % 1,1 –1,6

Реальная заработная плата, % –3,9 –9

Реальные располагаемые доходы, % –2,8 –6

Оборот розничной торговли, % –3,8 –8

Приток капитала, $ млрд –90 –115

Источник: Минэкономразвития
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ВАЛЕРИЙ ЗУБОВ,
профессор Высшей школы бизнеса МГУ, депутат Госдумы

Почему антикризисный план 
отбрасывает Россию в 1980-е

Возможности усилить конкуренто-
способность нашей экономики силь-
но ограничены внешнеполитически-
ми факторами. Но из имеющихся в 
наличии вариантов власти, похоже, 
выбирают заведомо проигрышный.

Новый кризис – новая модель
Каждый значимый кризис требует от 
тех, кто претендует на успех, новой 
организации экономики. В 1930-е 
годы мировая экономика не перешла 
роковую черту только благодаря рез-
кому вмешательству государства. А в 
1970-е толчок росту эффективности 
в основных развитых странах дал как 
раз выход государства из экономики 
и ослабление прямого регулирования. 
После финансовых потрясений 2007–
2009 годов и США (более успешно), и 
Европа (менее успешно), и даже Китай 
вносят заметные изменения в общую 
модель развития. Если американская 
экономика возвращается на тренд 
индустриализации на новом витке, то 
Китай усиливает развитие производ-
ства, ориентированного на внутреннее 
потребление, и подступает к реформи-
рованию социальной сферы.

Россия же совершает ошибку, пыта-
ясь сохранить без изменений основные 
структурные и организационные взаи-
моотношения, в первую очередь между 
государством и бизнесом. Правитель-
ство предлагает бороться с кризисом, 
примитивно вливая деньги. По боль-
шому счету, триллионы рублей, кото-
рые предполагается потратить на под-
держку экономики по антикризисному 
плану, – это дотации, направленные на 
удержание устаревшей технологиче-
ской крепости. И теперь в этой чисто 
советской манере объединяют усилия 
и МЭР, и Минфин, и ЦБ.

Нас не должны вводить в заблужде-
ния слова типа «докапитализация бан-
ков» (1 трлн руб.) – ведь их проблемы 
во многом возникли из-за кредито-
вания ими заведомо нерентабельных 
проектов. Проектное финансирование 
(30 млрд руб.), как и предполагалось, 
сводится к банальному строительству 
птицефабрики и мясокомбината. Уста-
новление отсрочки государственны-
ми заказчиками сроков исполнения 
контракта, компенсация изменений 
в валютном курсе, упрощение проце-
дур предоставления госгарантий – все 
это дотации в несколько изощренной 
форме. На поддержку малых иннова-
ционных предприятий сумма в сотни 
раз меньше (10 млрд руб.). Так скла-
дывается конвейер экономических 
решений, которые добавляют порцию 
финансового наркотика в больную эко-
номику, откладывая начало серьезно-
го лечения.

А главное, власти не учитывают вы-
сокую вероятность реализации основ-
ного технологического риска для рос-
сийской экономики. Цена на нефть, 
безусловно, подрастет, но останется ли 
нефть основным мировым товаром? 
В основе промышленной революции 
XVIII века лежал уголь. И это по-преж-
нему важный компонент топливного 
баланса в самых развитых странах. 
Но кто с затаенным содроганием сле-
дит за ценой угля на мировом рынке?

Поэтому, чтобы заложить основы 
нового механизма российской эконо-
мики, нужно превращать углеводоро-
ды из источника падающих внешних 
доходов в более низкие внутренние из-
держки для экономики в целом. Факти-
чески именно эту задачу решают, с од-
ной стороны, США, а с другой – Китай.

Дотации или инвестиции
На принимаемые властью реше-
ния также начинает давить не рас-
толкованная по-настоящему идея 
импортозамещения. Импортозаме-
щение  – вполне распространенная 
государственная политика: вспомним 
эрзац-кофе, топливо для немецких 
танков из угля и советские автомоби-
ли на дровах. Как правило, это вынуж-
денные решения, подтверждающие 
общее правило: основной экономи-
ческий прогресс идет по линии мак-
симального разделения труда между 
странами. И если мы будем замещать 
то, что на потоке в развитых странах 
сегодня, то будем усугублять техно-
логическое состояние экономики, 
потому что наши конкуренты будут 
вкладываться в новации.

Госкомпании, составляющие кар-
кас национальной экономики, с зада-
чей перевода ее на новые рельсы не 
справились. Необходимы новые игро-
ки и новая пьеса: широкая программа 
приватизации и максимальная деком-
позиция крупных структур с государ-
ственным участием. Объем выручки не 
должен быть главным критерием при 
выборе, кого поддержать. Основное 
требование – углубление конкурент-
ных начал в экономике и снятие на-
грузки с бюджета за счет уменьшения 
прямых и косвенных дотаций.

Например, стоит ввести правило: 
не рассматривать заявки компаний 
на выделение государственной по-
мощи без смены собственника и ме-
неджмента. Абсолютно убежден, что 
резервы для сокращения издержек – 
самые большие как раз у тех, чьи заяв-
ки рассматриваются или уже выполне-
ны. Да и справедливо ли, что за кризис 
должны будут и в этот раз заплатить 
те, кто меньше всего способствовал его 
возникновению?

Какими должны быть социальные 
обязательства
Сегодня не пособия, а рабочие места 
становятся главным социальным обя-
зательством общества. Учитывая, что 
многие крупные российские компании 
имеют производительность труда в 
разы меньше, чем их зарубежные кон-
куренты, повышение эффективности 
через оптимизацию занятости стано-
вится неизбежным для ответственных 
менеджеров. Занять высвобождающу-
юся и подрастающую рабочую силу 
смогут только новые производства. 

Стоит обратить внимание и вот на 
что. В антикризисном плане предпо-
лагается спустить на местный уро-
вень право предоставлять льготы ма-
лому бизнесу. Мало того что это будет 
крайне сложно при нынешнем уровне 
дотационности местного самоуправ-
ления; эта мера не учитывает риски 
самого бизнеса и очень критическое 
отношение к бизнесу в большинстве 
регионов.

Отчего малый бизнес старается пе-
ререгистрироваться в областных цен-
трах, средний – в Москве, а крупный – 
уйти в офшор? Дело не столько даже 
в налогах, сколько в отношении гос-
структур к тому, как должен платить 
налоги МСБ и какую еще «социальную 
нагрузку» нести. Поэтому нужно вна-
чале менять характер взаимоотноше-
ний между государством на всех его 
уровнях и бизнесом. Иначе последний 
не сможет решить свою главную со-
циальную задачу – постоянно постав-
лять в экономику современные рабо-
чие места.

Антикризисная программа должна 
начинаться не с обсуждения средств, 
необходимых для «поддержки» эко-
номики, а с выделения механизмов, 
по которым деньги будут поступать 
в новую экономику, со стимулов для 
новых производств, которые будут 
возникать в конкурентной среде при 
непротивлении государства. Не нуж-
но строить времянки. В конце 1980-х 
ситу ация была куда сложнее, и пре-
одолели ее с помощью новой эконо-
мической модели. Сейчас эту работу 
следует повторить.

Госкомпании, 
составляющие каркас 
национальной 
экономики, с задачей 
перевода ее на новые 
рельсы не справились

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

В основе промышленной 
революции XVIII века 
лежал уголь. Кто сегодня 
с затаенным содроганием 
следит за ценой угля 
на мировом рынке?

В правительство внесен новый прогноз на 2015 год

Вырастут только цены
Прогноз «адекватный»
За день до внесения нового прогноза 
в правительство первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов охарактеризовал 
его как «крайне жесткий». «Я должен 
открыто об этом сказать – никаких 
радужных представлений у нас нет и 
иллюзий тоже», – сказал он, выступая в 
пятницу в Госдуме. По его словам, «это 
будет прогноз, как мы будем работать в 
условиях и внешнего сжатия, и доста-
точно низких цен на нефть».

Обновленный прогноз выглядит 
адекватней, чем раньше, говорит на-
чальник управления и анализа дол-
говых рынков Промсвязьбанка Игорь 
Голубев. Однако цена на нефть будет 
выше, считает он: при $64 за баррель 
падение ВВП может составить 5,5%, 
курс – 62 руб. за доллар, потребитель-
ский спрос снизится на 5%, инвести-
ции в основной капитал – на 12%. Если 
цена на нефть все же останется на уров-
не $50 за баррель, ВВП может снизить-
ся на 6%, предполагает Голубев.

Олег Шибанов из РЭШ согласен с 
ценой на нефть и оценкой падения 
инвестиций, заложенными в прогноз 
Минэкономразвития. Снижения ВВП 
он ожидает на уровне 5%, курс – выше 
70 руб. за доллар. Инфляция же может 
достичь 15%. Есть ощущение, что по не-
которым позициям министерство оп-
тимистичнее, чем большинство эконо-
мистов, добавляет Шибанов. «С другой 
стороны, это может свидетельствовать 
о большей уверенности в своей модели 
у Минэкономразвития», – уточняет он.

Пересчитать бюджет
«Исходя из этого прогноза уже ясно, 
что весь антикризисный план очень 
приблизительный, и ясно, что он бу-
дет меняться»,  – говорит источник 
РБК в правительстве. По его словам, 
на основе прогноза будут подготовле-
ны поправки в федеральный бюджет 
на 2015 год. Этими поправками будут 
зафиксированы две позиции – по пере-
оценке в марте средств существующих 
госпрограмм и по дальнейшему ис-
пользованию Резервного фонда и ФНБ.

Госпрограммы будут сокращаться 
нелинейно. В уже принятом антикри-
зисном плане есть упоминание о вы-
боре приоритетов. «Следовательно, 
сокращать расходы нужно неравно-
мерно», – объясняет чиновник. Одни 
объекты придется профинансировать 
полностью. Стройки, которые только 
начинаются, за исключением крым-
ского моста, желательно не начинать. 
Также важно оценить стоимость кон-
сервации объектов, которая может 
оказаться дороже продолжения стро-
ительства, рассуждает он. После завер-
шения этой работы можно будет по-
нять, как сократятся госпрограммы.

Например, в четверг у Игоря Шу-
валова обсуждали госпрограмму раз-
вития транспортной системы. Пози-
ция Минэкономики в том, что любое 
сокращение участия ВЭБа в этой про-
грамме должно быть компенсировано 
средствами антикризисного фонда, ко-
торый и предназначен для того, что-
бы поддерживать те программы, кото-
рые удовлетворяют высокий дефицит 
спроса и модернизации и полностью 
отвечают понятиям производитель-
ных расходов. Не обладающие такими 
качествами программы должны быть 
сокращены в большей степени. 

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Госдума Депутаты покритиковали, но одобрили антикризисный план правительства

Шувалов убедил
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов без проблем защитил 
в Госдуме антикризисный план 
правительства. Хотя многие 
парламентарии критиковали 
правительство, ни один не про-
голосовал против постановления 
палаты. 

В пятницу в Госдуме состоялся внеоче-
редной правительственный час с уча-
стием первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. По поручению президента 
Владимира Путина он представил де-
путатам антикризисный план, подго-
товленный правительством. 

Процедура, как и планировал Совет 
Думы, заняла 2,5 часа; кроме Шува-
лова на вопросы депутатов ответили 
председатель Центробанка Эльвира 
Набиуллина, а также вице-премьеры 
Аркадий Дворкович и Ольга Голодец. 
Дворковичу и Голодец досталось по 
одному вопросу: о методах борьбы со 
спекулянтами на продовольственном 
рынке и судьбе федерального универ-
ситета в Крыму. Первый дал обещание 
принять жесткие меры, вторая обе-
щала, что с университетом все будет 
хорошо. Больше всего вопросов было 
к Набиуллиной; в частности, о судьбе 
людей, взявших валютные кредиты на 
жилье. Но председатель ЦБ пробыла 
в Думе недолго – у нее было срочное 
дело, пояснил председатель палаты 
Сергей Нарышкин.

Встреча палаты с Шуваловым про-
шла гораздо спокойнее, чем совеща-
ние единороссов с Дворковичем дву-
мя неделями ранее: хотя, по сути, 
вопросы и большинство выступлений 
были критическими, тон парламен-
тариев не был агрессивным. На это и 
рассчитывало правительство, направ-
ляя в Думу Шувалова, а не Дворкови-
ча, как предполагалось ранее, говори-
ли РБК собеседники в правительстве 
и палате. 

Выступая перед депутатами, Шу-
валов вслед за председателем прави-
тельства Дмитрием Медведевым не-

сколько раз призвал все ветви власти 
к консолидации перед кризисом, вы-
званным как накопленными внутрен-
ними проблемами, так и «небывалым 
внешним давлением». Правительство 
критикуют сейчас все, даже единорос-
сы, на которых кабинет рассчитывает 
при проведении экономической по-
литики, отметил Шувалов. Правитель-
ство готово «работать со всеми крити-
ческими замечаниями» в свой адрес, 
но к нынешнему кризису Россия по-
дошла в гораздо лучшем состоянии, 
чем к предыдущему, заверил он. 

Депутаты, как и обещали в раз-
говорах с РБК накануне, критико-
вали работу кабинета, коммунисты 
объявили, что признают ее неудов-
летворительной, а эсэры негативно 

Владимира 
Жиринов-
ского боль-
ше занимала 
«антирос-
сийская» 
позиция 
режиссера 
Андрея Звя-
гинцева

оценили антикризисный план пра-
вительства. ЛДПР, как говорил нака-
нуне РБК вице-спикер от фракции 
Игорь Лебедев, не собиралась выска-
зывать поддержку правительству, но 
выступавшего в пятницу в Думе ру-
ководителя фракции Владимира Жи-
риновского больше занимала «ан-
тироссийская» позиция режиссера 
фильма «Левиафан» Андрея Звягин-
цева. Единственной фракцией, одо-
брившей, хотя и с замечаниями, план 
правительства, оказались единорос-
сы, следовало из выступления перво-
го вице-спикера Госдумы Александра 
Жукова. О поддержке антикризисно-
го плана в целом позже РБК сказал и 
другой руководитель фракции едино-
россов Сергей Неверов. 

Тем не менее ни один депутат не 
проголосовал против проекта поста-
новления Госдумы, в котором сказа-
но о поддержке антикризисных мер 
правительства – оно принято 382 го-
лосами «за». За постановление прого-
лосовали и все 85 присутствовавших в 
зале коммунистов, следует из списка 
поименного голосования, с которым 
ознакомился РБК. Почти вся фракция 
эсэров (61 человек) голосовать за по-
становление не стала, видно из того 
же документа. 

Предложения и замечания к ан-
тикризисному плану правительства 
депутаты смогут направить в коми-
тет Думы по бюджету до 3 февраля; 
кроме того, этот комитет намерен 
подробно обсуждать с правитель-
ством структурные реформы в эко-
номике, о необходимости проведе-
ния которых в Думе заявил Шувалов. 
Первый вице-премьер, сославшись 
на указание президента, обещал 
парламентариям тесное сотрудни-
чество в борьбе с кризисом – это-
го ранее единороссы требовали у 
Дворковича и в пятницу о том же 
сказали Шувалову. Также прави-
тельство готово к усилению контро-
ля со стороны парламента, добавил 
чиновник. 

Сотрудничество, в частности, долж-
но выразиться в предварительном 
обсуждении антикризисных законо-
проектов, которые готовит прави-
тельство, – Дума не должна их только 
утверждать, говорили единороссы. В 
постановление, принятое Думой по 
итогам правительственного часа, был 
включен пункт о направлении Жуко-
ва в состав правительственной анти-
кризисной комиссии; председатели 
профильных комитетов Думы вой-
дут в рабочие группы этой комиссии, 
сообщил на заседании палаты в пят-
ницу председатель комитета по бюд-
жету Андрей Макаров.

Единороссы остались довольны 
встречей с Шуваловым, сказал РБК 
собеседник, близкий к руководству 
фракции: был настроен на диалог, 
конкретно отвечал на вопросы. 

Инвестиции ООН оценила масштаб падения иностранных инвестиций в Россию

Санкции против капитала
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Россия больше не является стра-
ной, привлекательной для ино-
странных инвесторов. Если в 
2013 году по этому показателю она 
занимала третье место в мире, то в 
2014-м не вошла даже в первую де-
сятку. Основная причина этого – 
западные санкции против России.

В 2014 году прямые иностранные инве-
стиции в Россию сократились на 70%, 
до $19 млрд, свидетельствует опубли-
кованный 29 января доклад Конфе-
ренции ООН по торговле и развитию 
(UNCTAD).

В качестве причин столь резкого 
снижения интереса инвесторов к стра-
не авторы исследования назвали санк-

ции против России, а также отрицатель-
ные перспективы роста экономики. 
Еще одной причиной резкого падения 
прямых иностранных инвестиций (FDI, 
под ними понимаются вложения в за-
рубежные предприятия, за исключе-
нием инвестиций на фондовом рынке) 
стал значительный объем инвестиций 
в Россию в 2013 году. Тогда страна ока-
залась по этому показателю на треть-
ем месте в мире, уступив ли шь США и 
Китаю. По итогам 2013 года в Россию 
было вложено $79 млрд. Правда, значи-
тельная часть этой суммы пришлась на 
одну сделку – покупку британской BP 
почти 20% акций «Роснефти» в рамках 
сделки по ТНК-BP.

Украинский конфликт и санкции 
против России напугали инвесторов из 
развитых государств. По оценке ООН, 

вложения в государства с переходной 
экономикой (к ним относятся страны 
юго-востока Европы, а также все госу-
дарства СНГ) в 2014 году снизились на 
51% по сравнению с 2013 годом. Все-
го в эти государства было вложено 
$45 млрд. На Украине, по подсчетам 
UNCTAD, отток инвестиций составил 
$200 млн.

Группа лидеров
В 2014 году самой популярной стра-
ной для прямых иностранных ин-
вестиций стал Китай. В него было 
вложено $128 млрд. На втором месте 
оказался Гонконг с $111 млрд, а США 
расположились на третьем месте 
(см. таблицу). В 2014 году они суме-
ли привлечь $86 млрд. Таким обра-
зом, Соединенные Штаты потеряли 
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экономикой 
в 2014 году 
снизились 
на 51% по 
сравнению  
с 2013-м

лидерство по объему привлеченных 
инвестиций, которое они удерживали 
с 2003 года. Снижение прямых ино-
странных инвестиций в регион Север-
ная Америка (США и Канада) оказа-
лось худшим в мире – оно составило 
54%. Для сравнения: снижение инве-
стиций в группу стран с переходными 
экономиками составило 51%.

Всего же в 2014 году объем прямых 
иностранных инвестиций снизился по 
сравнению с прошлым годом на 8%, до 
$1,26 трлн. Снижение UNCTAD объяс-
нил «уязвимостью мировой экономи-
ки, политической неопределенностью 
и геополитическими рисками». Сниже-
ние инвестиций в развитые государ-
ства составило 14%. Основную долю в 
нем занимает снижение интереса ин-
весторов к вложениям в США. При этом 
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Депутаты оппонировали Игорю Шувалову не так жестко, как ранее его коллеге Аркадию Дворковичу
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Инвестиции

Уголовный кодекс Бизнес выступил против замены тюремных сроков кратными штрафами

Реформа страшнее тюрьмы
АЛИСА ШТЫКИНА

Бизнес просит правительство не 
вводить кратные штрафы за эко-
номические преступления. Пред-
ложенная Дмитрием Медведевым 
реформа может спровоцировать 
рост коррупции, объясняют пред-
приниматели.

Никто не заплатит
Две деловые орг анизации, представ-
ляющие интересы крупного и малого 
бизнеса – РСПП и «Опора России», – 
выступили против введения кратных 
штрафов за тяжкие и особо тяжкие 
экономические преступления и за-
мену ими наказания в виде лишения 
свободы.

В феврале 2013 года вице-прези-
дент «Деловой России» Андрей На-
заров на Всероссийском совещании 
прокуроров заявил, что введение 
кратных штрафов за экономиче-
ские преступления принесет казне 
дополнительно до 1 трлн руб. Речь 
идет об изменениях в ст. 146 (Нару-
шение авторских и смежных прав), 
во всех статьях о мошенничестве и 
ст. 160 Уголовного кодекса (Присво-
ение или растрата), а также в главе 
22 УК (Преступления в сфере эконо-
мической деятельности).

Предложение поддержал Дми-
трий Медведев. «Я когда-то поде-
ржал идею кратного штрафа для 
чиновников. Можно, наверное, рас-
смотреть эту идею для предпринима-
телей», – говорил премьер в сентябре 
2014 года. В начале декабря он пору-
чил Минэкономразвития, Минюсту, 
МВД и ФСБ проработать этот вопрос 
вместе с предпринимателями. Срок 
исполнения поручения – 19 февраля 
2015 года.

До 26 января отзывы бизнеса со-
бирало Минэкономразвития. Против 
неожиданно выступили РСПП и «Опо-
ра России» (копии писем президентов 
организаций в Минэкономразвития 
есть у РБК).

Это может привести к росту корруп-
ции среди правоохранителей и судей, 
опасаются в «Опоре». Средний размер 
штрафа за экономические преступле-
ния будет существенно выше действу-

ющих в настоящее время, что «может 
повысить заинтересованность недо-
бросовестных представителей право-
охранительных органов в повышении 
давления на бизнес» для получения 
взяток, которые существенно выра-
стут, прогнозирует президент органи-
зации Александр Калинин. По его мне-
нию, из-за того, что судья назначает 
наказание «по собственному усмотре-
нию», «кратность штрафов может при-
вести к росту фактов коррупции и в су-
дебной сфере».

Кратные штрафы (в 25–100 раз) уже 
применяются по отношению к корруп-
ционерам, но практика показывает, 
что осужденные «крайне редко выпла-
чивают штрафы», отмечает Калинин. 
На это же в своем письме указывает 
и президент РСПП Александр Шохин. 
По данным МВД за 2013 год, матери-
альный ущерб по экономическим пре-
ступлениям превысил 229 млрд руб., 
при 100-кратном штрафе осужден-
ные должны были бы выплатить бо-
лее 22 трлн руб. (30% ВВП), пишет Ка-
линин. «Очевидно, что размер штрафа 

Кратные 
штрафы мо-
гут повысить 
заинтере-
сованность 
недобро-
совестных 
силовиков  
в повыше-
нии дав-
ления на 
бизнес

реально не будет возмещен, что ставит 
под сомнение реальность исполнения 
наказания», – уверен он.

Отказаться от посадок
«Деловая Россия» продолжает настаи-
вать, что введение кратных штрафов 
вместо лишения свободы выгодно об-
ществу и государству. По словам Ан-
дрея Назарова, сейчас по этим статьям 
осуждены и отбывают наказание в ме-
стах лишения свободы около 13 тыс. че-
ловек, ежегодно по ним возбуждается 
от 150 до 200 тыс. уголовных дел, поло-
вина из них – по всем видам ст.159 УК. 
«Прежде всего речь идет об образован-
ных и инициативных людях, которых 
нельзя убирать из кадрового и делового 
оборота страны», – считает он.

Критики указывают на низкую со-
бираемость штрафов среди осужден-
ных чиновников, но здесь речь идет о 
людях, которые работают в сфере эко-
номики, поэтому у них больше шансов 
выплатить кратный штраф, а в случае 
злостной неуплаты штраф можно за-
менить лишением свободы, категори-
чен Назаров.

Его поддерживает бизнес-омбудс-
мен Борис Титов, который ранее воз-
главлял «Деловую Россию». «Введение 
кратных штрафов как замены наказа-
ния в виде лишения свободы по эко-
номическим статьям нацелено на де-
криминализацию бизнес-сферы и 
дальнейшую гуманизацию уголовно-
го законодательства», – передал он РБК 
через своего представителя.

Торгово-промышленная палата в 
целом поддерживает идею введения 
кратных штрафов в качестве санкции 
за экономические преступления, со-
общил РБК представитель ТПП Алек-
сандр Шкирандо. «В то же время в те-
кущей кризисной ситуации появление 
новой уголовно-правовой нормы, на-
правленной на ужесточение условий 
работы бизнеса, должны быть тщатель-
но взвешены», – добавляет он.

Минэкономразвития направит до-
клад в правительство о целесообраз-
ности введения кратных штрафов по 
этим статьям, о подготовке законопро-
екта речь не идет, позиция ведомства 
еще формируется, сообщил РБК пред-
ставитель министерства . 

Инвестиции ООН оценила масштаб падения иностранных инвестиций в Россию

Санкции против капитала
инвестиции в ЕС по итогам 2014 года 
выросли на 13% и достигли $267 млрд.

Основной объем вложений пришел-
ся на развивающиеся страны – свы-
ше $700 млрд. Однако это лишь на 4% 
больше, чем по итогам 2013 года.

Слияния и поглощения
Рынок международных слияний и по-
глощений (M&A), который считается 
одним из индикаторов состояния ми-
ровой экономики, в 2014 году, по дан-
ным UNCTAD, достиг максимального 
уровня с 2011 года, составив $384 млрд. 
Наиболее активно слияния и поглоще-
ния происходили в финансовой сфере, 
фармацевтике, металлургии, комму-
никациях и медиа  индустрии. Лидером 
в прошлом году стала финансовая от-
расль – на нее пришлось до 35% всех 

международных сделок. Стоимость 
222 сделок по слиянию и поглощению 
оценивалась более чем в $1 млрд.

Неясный прогноз
UNCTAD считает перспективы роста 
объемов прямых иностранных инве-
стиций в 2015 году «неясными». Среди 
факторов, которые могут отрицатель-
но сказаться на рынке, составители 
исследования назвали неуверенность 
потребителей, волатильность валют-
ных рынков и геополитическую не-
стабильность. Кроме того, снижение 
цен на сырьевые товары, скорее всего, 
приведет к отсутствию интереса инве-
сторов на вложения в эти активы. В то 
же время ООН благоприятно оценила 
перспективы развития рынка слияний 
и поглощений. 

Преступления 
в сфере 
экономики 
в цифрах

1 трлн руб. 
в такую сумму оценила 
дополнительные доходы 
бюджета «Деловая Россия» 
от замены посадок 
бизнесменов кратными 
штрафами

8300 человек 
находились в 
исправительных колониях в 
начале 2014 года по ст. 159 
УК о мошенничестве

4115 человек 
находились в следственных 
изоляторах в начале 
2014 года по экономическим 
статьям УК

30 раз 
настолько размер штрафа 
может превышать размер 
причиненного ущерба

Более 60% 
преступлений не приносят 
государству серьезного 
ущерба, по оценкам 
омбудсмена Бориса Титова

10 лет 
максимальный срок 
заключения по ст. 159 УК о 
мошенничестве

3,5 млн 
предпринимателей было 
осуждено за последние 
11 лет, по оценкам аппарата 
омбудсмена Бориса Титова

229 млрд руб. 
превысил материальный 
ущерб по экономическим 
преступлениям, по данным 
МВД за 2013 год

Лидеры по объему прямых иностранных инвестиций 
в 2014 году, $ млрд

Источник: UNCTAD

Россия
Индия

Люксембург
Нидерланды

Австралия
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Великобритания
Бразилия

Сингапур
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Гонконг
Китай
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Сколько человек сидит по некоторым 
«экономическим» статьям

Статьи УК РФ
В исправи-

тельных  
колониях

В след-
ственных 
изолято-

рах

159 «Мошенничество» 8300 3044
159.1 «Мошенничество в сфере 
кредитования»

22 164

159.2 «Мошенничество при по-
лучении выплат»

4 67

159.3 «Мошенничество с ис-
пользованием платежных карт»

0 67

159.4 «Мошенничество в сфере 
предпринимательской деятель-
ности»

9 62

160 «Присвоение или растрата» 682 246
175 «Приобретение или сбыт 
имущества, заведомо добытого 
преступным путем»

133 57

186 «Изготовление, хранение, 
перевозка или сбыт поддель-
ных денег или ценных бумаг»

625 243

Источник: ФСИН, данные на начало 2014 года
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Госуправление Главы регионов пожаловались на закрытость разработки антикризисного плана

Губернаторов игнорируют
МИХАИЛ РУБИН

На учебном семинаре, который 
проводит администрация пре-
зидента, губернаторы пожало-
вались кремлевскому начальству 
на невнимание со стороны пра-
вительства при разработке ан-
тикризисного плана. Министры 
извинились. Зато все хорошо с 
внутренней политикой, сообщил 
региональному начальству Вяче-
слав Володин.

Расширять конкуренцию
В субботу, 31 января, проходящий в 
Подмосковье кремлевский семинар 
для глав регионов, руководителей 
городов и спикеров заксобраний на-
чался с установок от первого замгла-
вы кремлевской администрации Вя-
чеслава Володина.  

«Мы должны с вами расширять 
конкурентное поле,  – наставлял 
кремлевский чиновник губерна-
торов.  – Коллеги, вы отвечаете за 
формирование элиты, это ваша от-
ветственность». Володин еще раз на-
помнил, что в выборах губернаторов 
всех регионов должны участвовать 
представители всех парламентских 
партий. Кроме этого региональные 
власти должны формировать Обще-
ственную палату по аналогии с тем, 
как это сделано на федеральном 
уровне, а также эффективно исполь-
зовать возможности по распределе-
нию полномочий между собой и му-
ниципалитетами. 

Главам регионов, где губернатор-
ские выборы пройдут в этом году, 
установки уже давались. Володин 
рассказал, что собирал их в конце 
октября, а позже общался с руково-
дителями тех субъектов, где пройдут 
выборы в заксобрания и глав адми-
нистративных центров. Проходят и 

индивидуальные встречи с губерна-
торами, им даются те же установки, 
что и на семинаре, уточняет источ-
ник в Кремле. 

Наставлять глав регионов прихо-
дится в том числе потому, что «вну-
триполитические блоки в регионах 
отвыкли работать в условиях конку-
ренции». У некоторых губернаторов 
это направление «проседает», отме-
чал Володин. Поэтому к следующему 
учебному семинару, который прой-
дет через год, кремлевская адми-
нистрация добавит несколько пред-
метов. В  частности, региональные 
чиновники по желанию смогут по-
сетить занятия по психологии и ри-
торике.

Качество внутренней полити-
ки на федеральном уровне Володин 
оценил высоко: «Здесь мы достиг-
ли того, чего не достигла ни одна 
страна», – сообщил он, добавив, что 
президент США избирается выбор-
щиками. В России же число прямых 
выборов к следующему циклу может 
увеличиться – выборы глав Крыма и 
Севастополя 2019 года, скорее всего, 
пройдут по прямой схеме, добавля-
ет источник, близкий к кремлевской 
администрации. Правда, в этом году 
в так называемых матрешечных ре-
гионах прямое голосование было от-
менено.

После выступления Володина 
местные чиновники практически 
не задавали вопросов по внутрен-
ней политике. Правда, губернатор 
Ленинградской области Александр 
Дрозденко и руководитель Калуж-
ской области Анатолий Артамонов 
сделали попытку поднять тему уже-
сточения законодательства для НКО, 
получающих иностранное финанси-
рование. Артамонов сообщил, что 
«часть финансовых потоков посту-
пает через лютеранскую церковь». 

Силовики В Кремле задумались о включении ФСКН и ФМС в состав МВД

Кандидаты на поглощение
МИХАИЛ РУБИН,  
МАКСИМ СОЛОПОВ

В Кремле обсуждают передачу 
МВД полномочий ФСКН и ФМС. 
Это может происходить по ини-
циативе бывшего охранника 
президента Виктора Золотова, 
возглавившего в прошлом году 
внутренние войска МВД.

Вопрос о ликвидации Федеральной 
службы по контролю за оборотом 
наркотиков и Федеральной миграци-
онной службы как самостоятельных 
структур сейчас обсуждается в Крем-
ле и силовых структурах, рассказали 
РБК два депутата Госдумы и собесед-
ник, близкий к Кремлю и Совету без-
опасности.

Обе структуры должны войти в 
МВД. На этом настаивают в самом Ми-
нистерстве внутренних дел, уточняет 
источник, близкий к администрации 

президента. ФСКН сейчас находится 
под юрисдикцией президента, ФМС – 
правительства.

Проект указа о ликвидации ФСКН 
уже подготовлен, против него кате-
горически выступает глава ведом-
ства Виктор Иванов. Руководитель 
ФМС Константин Ромодановский бу-
дет до последнего возражать против 
решения, утверждает источник, близ-
кий к руководству ФМС. Скорее все-
го, судьба ФСКН уже решена, но у Ро-
модановского еще есть определенные 
шансы сохранить самостоятельность, 
считает он.

Источник РБК в Кремле сказал, что 
никаких решений по этому поводу не 
принято. Собеседник в ФСКН сказал, 
что сегодня им объявили: решается 
вопрос о соединении ФСКН с МВД, 
хотя раньше говорили, что ФСКН мо-
жет вой ти в состав Следственного 
комитета России. При этом в ФСКН 
обращают внимание на опублико-

ванный накануне подробный отчет 
директора службы Виктора Иванова 
о деятельности ведомства за послед-
ние годы.

Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков отказался от коммента-
риев. Два собеседника в ФСКН и МВД 
подтверждают, что слышали о таком 
обсуждении.

Пресс-служба ФСКН прокомменти-
ровала эти сообщения так: «В послед-
нее время ощущается целенаправлен-
ный вброс негативной информации о 
деятельности ФСКН, носящий харак-
тер кампании. Информацию о ликви-
дации службы мы давать не уполно-
мочены».

В МВД пока не комментируют слухи 
о присоединении наркополиции к ве-
домству. Собеседник РБК подчеркнул, 
что никаких официальных докумен-
тов на сей счет не существует. 

За ликвидацию ведомств выступает 
глава внутренних войск МВД Виктор 

Одним из ка-
тализаторов 
для упразд-
нения ФСКН 
могла стать 
оптимиза-
ция расхо-
дов в связи 
с сокраще-
нием бюд-
жета

Золотов, утверждает собеседник, близ-
кий к Кремлю, и подтверждает источ-
ник, близкий к руководству ФМС. Со-
гласно официальной биографии 13 лет 
(2000–2013 годы) Виктор Золотов ра-
ботал начальником Службы безопас-
ности президента. В 2013 году Золотов 
был назначен заместителем главноко-
мандующего внутренними войсками 
МВД России, а в мае прошлого года 
президент назначил его первым заме-
стителем министра внутренних дел – 
главнокомандующим внутренними 
войсками МВД.

Собеседник, близкий к Кремлю, на-
стаивает, что Золотов – один из основ-
ных претендентов на пост главы МВД, 
он хочет возглавить усиленное мини-
стерство, которому бы перешли функ-
ции двух федеральных служб.

Политолог Евгений Минченко го-
ворит, что Золотов в последнее время 
нарастил свое влияние, он один из то-
повых силовиков, а ФСКН в последнее 
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Вячеслав Володин заметил, что в некоторых регионах власти отвыкли работать в условиях конкуренции
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Госуправление Главы регионов пожаловались на закрытость разработки антикризисного плана

Губернаторов игнорируют

Силовики В Кремле задумались о включении ФСКН и ФМС в состав МВД

Кандидаты на поглощение
время довольно вяло себя проявляла, 
хотя создавалась параллельно ФСБ, но 
в таком качестве она себя не проявила 
и все закончилось отставкой Виктора 
Черкесова в 2008 году. «Потом Игорь 
Сечин рекомендовал туда Виктора 
Иванова, но большой роли ФСКН все 
равно не играла, попадая в большое 
количество скандалов. Если передать 
МВД ФМС, это будет смещение балан-
са, основная интрига у силовиков – 
две конфликтных пары: ФСБ и МВД, 
Следственный комитет и Генпроку-
ратура. Последнее время конфликт 
ФСБ и МВД был разрешен за счет того, 
что МВД усилили кадрами ФСО в про-
шлом году», – говорит эксперт. Он от-
мечает, что сейчас усиление МВД ус-
ложнит эту систему, тем более что и 
Ромодановский – «тяжеловес».

Это решение правильное и своев-
ременное, прокомментировал РБК 
бывший генпрокурор Юрий Скуратов. 
По его словам, ФСКН только расска-

зывала во время докладов о хорошей 
работе, на практике же ситуация была 
кардинально другой. Одним же из ка-
тализаторов для упразднения служ-
бы, по мнению Скуратова, могла стать 
оптимизация расходов в связи с уже-
сточением бюджета.

ФСКН в середине января сообща-
ла о том, что проводит оптимизацию 
структуры и штата. «Основной целью 
проведения организационно-штат-
ных изменений является оптимиза-
ция структурной и штатной числен-
ности органа наркоконтроля и его 
подразделений для рационального и 
эффективного использования лично-
го состава при выполнении постав-
ленных перед ФСКН России задач», – 
гласило официальное сообщение 
ведомства. 

При участии  
Анастасии Михайловой,  
Фариды Рустамовой

«Надо быстрее закрыть этот канал», – 
заявил он. Володин на предложение 
никак не отреагировал, и губернато-
ры стали жаловаться на невнимание 
со стороны пра вительства.

При Путине было лучше
Недовольство глав регионов вызвал 
процесс разработки правительством 
антикризисного плана. Губернатор 
Владимирской области Светлана Ор-
лова и мэр Москвы Сергей Собянин 
долго говорили о том, что главы ре-
гионов не были привлечены к этой 
работе.

«Когда Владимир Владимирович 
[Путин] был премьером, регионы 
приглашали. И сейчас надо было на 
рассмотрение антикризисного пла-
на пригласить губернаторов. В конце 
концов, мы единая команда», – ска-
зала Орлова. «Надо, чтобы хотя бы 
раз в месяц правительство пригла-
шало губернаторов на заседание ан-
тикризисного штаба», – сказал Со-
бянин.

Источник, близкий к Кремлю, ска-
зал РБК, что ходом разработки анти-
кризисного плана правительства не-
довольны не только главы регионов, 
но и депутаты. В кризис 2008 года 
проходили регулярные консульта-
ции и с регионами, и с парламент-
скими партиями, а сейчас этого нет, 
отметил собеседник. 

Оправдываться пришлось сидев-
шему в зале министру по вопросам 
«открытого правительства» Михаи-

лу Абызову, которому Володин дал 
слово. «Прошу прощения, что губер-
наторский корпус был недостаточ-
но привлечен к этой работе. За те 
сроки, что были даны на разработ-

ку антикризисного плана, даже не 
всех моих коллег по правительству 
успели вовлечь в эту работу», – со-
общил он, пообещав исправить си-
туацию. 

Исправлять ситуацию на прохо-
дившую в тот же день закрытую часть 
семинара приехали министр финан-
сов Антон Силуанов, глава Минэко-
номразвития Алексей Улюкаев и 
председатель ЦБ Эльвира Набиулли-
на. По итогам разговора Силуанов со-
общил РБК, что выслушал предложе-
ния губернаторов и готов их учесть. 
При этом он не согласился с тем, что 
на этапе подготовки антикризисного 
плана позиция субъектов Федерации 
не была услышана. «Я созванивался с 
губернаторами, и по итогам разгово-
ров некоторые позиции корректиро-
вались», – утверждает он. 

«У нас были опасения, что анти-
кризисный план правительства будет 
оторван от жизни, раз диалога с гу-
бернаторами нет. Но на встрече нам 
пообещали, что предложения будут 
услышаны», – рассказал а рхангель-
ский губернатор Игорь Орлов. По 
словам главы Тульской области Вла-
димира Груздева, губернаторы еще 
раз проработают предложения и пе-
редадут их правительству. 

 
Надо, чтобы хотя бы раз в месяц правительство 
приглашало губернаторов на заседание 
антикризисного штаба

Украина Поискам компромисса мешает 
активизация боевых действий 

Линии раздора
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Прошедшая в субботу в Минске 
встреча контактной группы по 
Украине не принесла результата. 
Основным требованием ополчен-
цев стало разграничение по факти-
ческой линии фронта на 31 января, 
с чем Киев категорически не согла-
сен. Продолжение переговоров бу-
дет зависеть от военных действий, 
пока перевеса ни у одной из воюю-
щих сторон нет, говорят эксперты.

Новороссия спорит с Москвой  
Прошедшая в субботу в Минске встре-
ча контактной группы по Украине с 
участием представителей Донецкой и 
Луганской самопровозглашенных ре-
спублик не принесла результата. Пред-
ставители Киева и ОБСЕ возложили 
ответственность за отсутствие догово-
ренностей на представителей ополчен-
цев, те – на Киев. 

Трехсторонняя группа предложи-
ла план исполнения сентябрьского 
Минского протокола и меморанду-
ма, который остается незаменимым 
фундаментом для любого мирного 
урегулирования, говорится в заявле-
нии ОБСЕ. Однако в Минск не прие-
хали подписанты тех соглашений  – 
Александр Захарченко от ДНР и Игорь 
Плотницкий от ЛНР, а прибывшие 
представители были не уполномочены 
обсуждать предложения группы. Фак-
тически они были даже не готовы об-
суждать исполнение прекращения огня 
и отвода тяжелого вооружения, вместо 
этого они призвали к пересмотру про-
токола и меморандума, говорится в за-
явлении ОБСЕ.

«Они требовали издания указа пре-
зидента Украины об одностороннем 
прекращении огня, угрожая в случае не-
выполнения этого ультиматума возоб-
новлением полномасштабных боев по 
всей линии фронта», – рассказал пред-
ставляющий Киев на переговорах Ле-
онид Кучма в воскресенье в интервью 
агентству Интерфакс-Украина.

По словам Кучмы, представители 
ДНР и ЛНР Денис Пушилин и Владис-
лав Дейнего настаивали, что проводить 
линию соприкосновения надо по ее со-
стоянию на 31 января, а не по догово-
ренностям 19 сентября 2014 года. Кучма 
считает, что такая позиция представи-
телей ДНР и ЛНР противоречит пози-
ции России. Министр иностранных 
дел России Сергей Лавров в середине 
января говорил, что Владимир Путин в 
письме к украинскому «коллеге» Петру 
Порошенко предлагал отводить воору-
жения от линии, согласованной по мин-
ским документам.

«Нам нужно опираться только на 
фактическую линию соприкосновения, 
она существенно поменялась с 19 сентя-
бря, погибло огромное количество мир-
ных жителей. Имитация переговоров с 
Украиной ни к чему не приводит, поэ-
тому наши позиции ужесточились», – 
объяснил Пушилин в интервью «Рус-
ской службе новостей».

В воскресенье Пушилин и Дейнего 
назвали условия продолжения перего-
воров – прекращение огня украинской 
стороной, которое должно быть оформ-
лено приказом Петра Порошенко.

Дебальцевский котел
По оценкам киевских властей, с сен-
тября территории, контролируемые 
ДНР и ЛНР, расширились на 550 кв. км. 

С первой декады января боевые дей-
ствия после декабрьского затишья пе-
решли вновь в активную фазу. Опол-
ченцы не только захватили территорию 
донецкого аэропорта, но и ряд населен-
ных пунктов. В выходные под их кон-
троль перешла часть Углегорска, при-
знал представитель украинского СНБО 
Владимир Полевой в воскресенье. Ак-
тивизацию ополченцев он связывает с 
прибытием российских гуманитарных 
конвоев.

По данным пресс-центра АТО, в вы-
ходные активные боевые действия шли 
во всему фронту. За минувшие сутки по-
гибли 13 украинских военнослужащих, 
еще 20 получили ранения, сказал Поле-
вой в воскресенье на брифинге в Киеве.

Напряженная ситуация сложилась 
вокруг контролируемого украински-
ми военными Дебальцево (Донецкая 
область). 

Целью военных действий ДНР и 
ЛНР является выход на границы До-
нецкой и Луганской областей, и путь 
к этому – взятие Дебальцево, крупно-
го транспортного узла, связывающего 
напрямую Донецк и Луганск, объясня-
ет украинский военный эксперт Алек-
сей Арестович.

Подразделения армии ДНР про-
должают вести активные действия для 
блокирования группировки украин-
ских войск в дебальцевском котле, со-
общило в воскресенье агентство «Рус-
ская весна» со ссылкой на замминистра 
обороны ДНР Эдуарда Басурина. Укра-
инские военные, по его словам, пред-
приняли отчаянные попытки прорыва 
линии обороны армии ДНР с целью вы-
хода из окружения, однако результатом 
этого шага стали значительные потери 
в живой силе и технике.

Учитывая, что стратегически важная 
для украинской группировки дорога на 
Артемовск находится под оперативным 
контролем армии ДНР, кольцо сил опол-
чения вокруг дебальцевского котла фак-
тически сжалось до границ Дебальцево, 
сказал Басурин.

Говорить о котле рано: в Углегор-
ске у ДНР не получилось продвинуться 
дальше, поэтому сложился не котел, а 
только его половина, говорит Аресто-
вич. По оценке эксперта, ни у одной сто-
рон сейчас нет превосходства, у обеих 
сторон очень большие потери, так как 
у них примерно сопоставимые по чис-
ленности, экипировке и выучке подраз-
деления.

Ополченцы приехали в Минск, имея 
за собой расширенный контроль над 
территориями, поэтому они не соглас-
ны на возвращение к минским дого-
воренностям, для Украины же отказ от 
них пока неприемлем, поэтому пере-
говоры и застопорились, говорит укра-
инский политолог Вадим Карасев. Вер-
нутся ли стороны к переговорам и на 
каких условиях, по мнению Карасева, 
будет зависеть от военных успехов сто-
рон: если ополченцы продолжат разви-
вать наступление, возможно соглаше-
ние «Минск-2». 

У обеих сторон очень 
большие потери, так 
как у них примерно 
сопоставимые 
по численности, экипировке 
и выучке подразделения
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Экономист Михаил Дмитриев – о том, как россияне будут реагировать на кризис

«Власти смотрят в зеркало заднего вида»
ЯНА МИЛЮКОВА,  
АНТОН ШИРИКОВ

Экономист Михаил Дмитриев в свое 
время предсказал кризис 2008 года 
и политические протесты 2012 года. 
Сегодня он предупреждает, что ан-
тикризисный план правительства не 
убережет экономику от глубокого спа-
да, а внешнеполитическая риторика 
скоро не сможет отвлечь от этого спа-
да население.

ПЛАН НЕ СРАБОТАЕТ

– Правительство приняло антикри-
зисный план. Вам он кажется эффек-
тивным?
– Это антикризисные меры по уменьше

нию масштабов спада. Речь не идет о сти
мулировании роста, он в текущих макро
экономических ограничениях невозможен. 
Если мы исходим из среднегодовой цены 
на нефть в $60–70 за баррель, то это в лю
бом случае спад экономики в диапазоне 
от 3,5 до 6%. План подтверждает, что осо
бой свободы маневра у правительства нет. 
Эти деньги не ведут к повышению инвести
ционного потенциала – они лишь возмеща
ют банкам и вкладчикам уже возникшие 
потери. Несколько сотен миллиардов, ко
торые могут пойти собственно на инвести
ционные цели – деньги абсурдно малые по 
сравнению с размерами российского ВВП, 
особенно если учитывать, что для реали
зации большинства инвестпроектов нуж
но импортное оборудование, которое по
дорожало изза девальвации. Кроме того, 
с новой силой возобновился конфликт на 
Украине. Его эскалация в таких масштабах 
может привести к переходу санкций на но
вый уровень.

– Власти делают ставку на импорто-
замещение...
– В такой напряженной ситуации с досту

пом к кредитным ресурсам и любым источ
никам инвестиций речь может идти почти 
исключительно об импортозамещении за 
счет существующих незагруженных мощно
стей. Опросы предприятий указывают на то, 
что загрузка мощностей близка к пиковым 
уровням до кризиса 2008 года, то есть близка 
к предельной, в том числе в тех отраслях, где 
существует наибольший потенциал импор
тозамещения. Другие оценки показывают, 
что в период между двумя кризисами инве
стиции в создание новых производственных 
мощностей сильно опережали рост выпуска. 
И это может говорить о том, что резервы все 
же есть.  Импортозамещение будет сталки
ваться с сильно перегретым рынком труда. 
Если в 2009 году безработица превысила 8%, 
то сейчас даже при возможном спаде эконо
мики на 5% прогнозы уровня безработицы 
находятся в районе 6,5%. Чтобы добиться бо
лее существенного межсекторального пере
тока рабочей силы, нужно было бы уже с бу
дущего года начать повышать пенсионный 
возраст. Но к этому правительство не готово.

– Может, тогда стоило бы расширить 
список регуляторных мер, направ-
ленных на улучшение положения 
бизнеса?
– Строго говоря, эти меры не являются 

элементом антикризисного пакета как тако
вого. Они дают эффект, когда есть потенциал 
наращивания инвестиций. Поскольку этого 
не будет, они могут стимулировать активи
зацию экономической активности в преде
лах существующих резервных мощностей. 
Но я отнюдь не хочу расхолаживать прави
тельство. Чем более решительными будут 

меры по улучшению инвестиционного кли
мата, тем более позитивно они сработают 
на стадии возобновления инвестиционного 
роста. Но оно переносится за пределы те
кущего года и, возможно, даже за пределы 
2016 года.

ДЕНЕГ НЕ ХВАТИТ

– В правительстве обсуждают новые 
модификации бюджетного правила. 
Не придется ли отказаться от него, 
чтобы расширить финансовые воз-
можности властей по поддержке эко-
номики?
– Сейчас в бюджетном правиле смысла 

особого нет. Все равно при нынешних це
нах на нефть текущие нефтегазовые доходы 
будут использоваться на покрытие текущих 
бюджетных расходов. Придется расходо
вать средства Резервного фонда и ФНБ, и 
главным ограничением при этом является 
не текущее правило, а то, что они включе
ны в резервы ЦБ. Их чрезмерное расходова
ние может сделать ЦБ беспомощным перед 
очередной спекулятивной атакой на рубль. 
Международные резервы сейчас меньше 
$400 млрд. Если мы вычитаем оттуда сред
ства резервных фондов, которые нельзя ис

пользовать для поддержания текущего курса 
рубля, российскую квоту в МВФ, золотые за
пасы и другие неликвидные активы, остается 
порядка $100–110 млрд ликвидных резервов. 
Для российского платежного баланса оценки 
МВФ дают минимальный уровень в $70 млрд. 
Любая чисто спекулятивная ситуация, когда 
нефть пробьет $40 и упадет до $30, вызовет 
мощнейшую атаку на рубль. И $100 млрд бу
дет недостаточно для удержания ситуации в 
хоть скольконибудь нормальном состоянии. 
Для сравнения: в 2009 году на поддержку руб
ля ушло около $200 млрд.

– Мы не можем потратить резервы. 
Но многие аналитики продолжают 
обсуждать возможности активной 
промышленной политики. Получает-
ся, что все идеи об активном мобили-
зационном сценарии мифические?
– Активный мобилизационный сце

нарий, скорее всего, приведет к частич
ной или полной неконвертируемости ру
бля, дефолтам российских заемщиков по 
внешним долгам и тем самым отрежет 
российскую экономику от доступа к тех
нологическому обновлению. Даже не из
за санкций, а потому, что это будет слиш
ком дорого изза недостаточности валюты 
для импорта передовых технологий. При
мером тому является иранская экономика, 

которая пострадала изза санкций, глубо
кой девальвации и спада экономики, но в 
целом сохраняет способность к росту. Это 
хорошая иллюстрация того, что экономи
ка в принципе способна адаптироваться 
и к такой ситуации. Прожив этот кризис, 
российская экономика снова может выйти 
на слабые темпы экономического роста – 
1–2% в год. Но качество роста будет пло
хим. Изза падения импорта и ухудшения 
его качества резко снизится доля инвести
ций, соответствующих передовым техно
логическим достижениям. Это будет закре
плять технологическую отсталость и резко 
ограничивать потенциал роста производи
тельности. Поэтому, на мой взгляд, главный 
приоритет пока ЦБ и правительство форму
лируют правильно – обеспечить минималь
ную финансовую устойчивость экономики 
и не пытаться подвергать ее смертельным 
рискам путем реализации суперагрессив
ной промполитики, основанной на эмис
сии рублей.

ПРОТЕСТ БУДЕТ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ

– Проблемы в экономике сильно уве-
личивают риски нынешней полити-
ческой конструкции?
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Экономист Михаил Дмитриев – о том, как россияне будут реагировать на кризис

«Власти смотрят в зеркало заднего вида»
– По-прежнему политические рейтинги 

руководства страны тесно связаны с эконо-
мическими настроениями населения. Эко-
номические настроения уже упали в мас-
штабах, сопоставимых с 2009 годом. Индекс 
потребительской уверенности Росстата в 
третьем квартале упал на 1%, а в четвертом 
квартале – уже на 11%. Мы можем ожидать 
через некоторое время и начало тенденции 
к снижению политических рейтингов. Па-
дение доходов населения будет значитель-
но более глубоким, чем в 2009 году, когда в 
целом за год они даже выросли. В этом году 
они могут упасть более чем на 5%. 

Судя по данным ФОМ, который заме-
ряет склонность к протестам по разным 
мотивам, в целом протестная активность 
населения очень низкая. Но один компо-
нент протестного поведения находится 
уже в красной зоне. По данным ФОМ, осе-
нью прошлого года он подрос до 18–20%. 
Это доля тех, кто говорит, что может про-
тестовать по причинам, связанным с ин-
фляцией, ростом тарифов ЖКХ и падением 
доходов. Это значит, что ухудшение эко-
номических ожиданий, скорее всего, при-
ведет к росту протестной активности по 
экономическим причинам. Но это не по-
литические протесты, которые страна пе-
реживала в 2011–2012 годах, это скорее 
протестная активность 2010 года, которая 
сильно отличалась от того, что было в 2011–
2012 годах. Это протесты небольшие, с вы-
движением в меньшей степени требова-
ний к политическому руководству страны 
и в большей степени к местным властям, 
к бизнесу – с требованиями о повышении 
зарплаты и другими чисто экономически-
ми вопросами.

До думских осталось менее двух лет, они 
назначены на конец 2016 года. При этом 
степень разочарования населения в парти-
ях системной оппозиции, представленных 
в парламенте, сейчас очень велика. По сути, 
парламентские выборы будут проходить в 
условиях резкого дефицита партийного 
предложения. Попросту говоря, населению 
не из кого будет выбирать.

– Может ли это означать, что люди не 
пойдут на выборы, будет низкая явка?
– Это может означать и то, что они не 

пойдут на выборы, и то, что будут очень 
болезненно реагировать на искусственное 
доминирование правящей партии или ко-
алиции, которая поддерживает правящую 
партию, потому что не будут считать, что 
есть какой-то выбор, отвечающий надеждам 
на изменение экономической политики. Как 
конкретно эта ситуация повлияет на поли-
тическое поведение массового российского 
избирателя, сейчас прогнозировать трудно.

– А может ли это подтолкнуть к нео-
жиданным политическим шагам вро-
де отставки правительства или пере-
носа выборов?
– В любом случае проблему недостаточ-

ного выбора на парламентских выборах 
федеральным властям придется решать, 
причем в условиях явной нехватки време-
ни. Пойдут ли они по пути создания нового 
партийного предложения взамен исчерпав-
шего себя ресурса имитационной системной 
оппозиции либо же будут пытаться влиять 
на сроки проведения избирательной кам-
пании или предпримут что-то еще – это от-
крытый вопрос.

Плюс еще один фактор, который сильно 
отличает ситуацию от той, что была в на-
чале 2009 года, – это отношение к полити-
ческим протестам. 2012 год – период поли-
тических протестов – страна закончила в 
условиях, когда до трех четвертей респон-
дентов в целом положительно относились 

к ним и выступали против ограничитель-
ных мер по проведению митингов и демон-
страций. Сейчас под влиянием прежде всего 
украинской революции и ее интерпретации 
в российских СМИ население резко измени-
ло отношение к политическим протестам. 
Теперь это отношение крайне негативное 
из боязни, что протесты приведут к потере 
стабильности и развалу страны. Даже если 
политические рейтинги под влиянием эко-
номических проблем снизятся сильно, не 
факт, что политическое поведение населе-
ния будет таким же, как в период выборов 
2011–2012 годов.

ОПОРА ВЛАСТИ

– Власти заявляют, что общество силь-
но консолидировалось, и даже видят 
в этом опору для реформ. Так ли это?
– Они смотрят в зеркало заднего вида. 

Да, в 2014 году была сильная консолида-
ция. Сейчас она будет сильно размывать-
ся под влиянием экономического кризи-
са. Осознание кризиса к консолидации не 
ведет. Наоборот, обостряет внутренние 
конфликты в обществе. В начале 2014 года 
опросы отчетливо показывали, что успех 
во внешней политике повышал оптимизм 
в отношении экономической ситуации, 
даже когда это не было оправдано. Сейчас 
приоритетность экономических проблем 
сравнялась с приоритетностью внешне-
политических вопросов. И, скорее всего, 
значимость внешней политики начнет ос-
лабевать. Например, последний опрос Ле-
вада-Центра показывает, что рост цен бес-
покоит 80% респондентов, девальвация 
рубля – 65%, а международная изоляция 
России – только 14%.

– На какую прослойку общества ре-
ально может опираться действующая 
власть?
– Если в 2010–2011 и 2013 годах наблю-

далась довольно сильная поляризация 
приоритетов, ценностей среди представи-
телей среднего класса по сравнению с ме-
нее успешными слоями населения, то в 
2014 году под влиянием внешнеполитиче-
ских событий общественное мнение стало 
гораздо более однородно. Российская глу-
бинка, которая сейчас действительно явля-
ется основной базой поддержки статус-кво и 
на которую власти пока еще могут опирать-
ся, не меньше пострадает от кризиса, чем 
жители больших городов. Поддержка, ско-
рее всего, будет ослабевать у всех, поскольку 
кризис бьет по всему населению.

– По кому этот кризис ударит силь-
нее?
– Конечно, по тем группам населения, у 

которых доля импорта в потреблении мень-
ше, кризис ударит меньше. Гораздо глубже и 
серьезнее будет падение потребления сред-
него класса крупных городов, который ездит 
за границу, больше потребляет импортных 
товаров типа автомобилей-иномарок, одеж-
ды, бытовой техники. Среди социально уяз-
вимых групп населения тоже есть группы, 
чувствительные к девальвации. У пенсио-
неров доля расходов на лекарства намно-
го превышает долю у других групп населе-
ния. Особенно это касается неработающих 
пенсионеров, у них это около 10% расходов. 
С учетом того что импортная компонента на 
лекарственном рынке порядка 70%, там рост 
цен будет существенно превышать средний 
уровень инфляции. Для семей с детьми – это 
главный контингент, относящийся к группе 
бедных – обостряются проблемы одежды. 
Порядка 60–80% одежды и обуви импорт-
ные, и в семьях с детьми, особенно с двумя 

и более, расходы на одежду в несколько раз 
выше, чем, например, у пенсионеров: 15% 
против 3%.

КРИЗИС КАК ЛЕКАРСТВО

– Вы писали, что в российском об-
ществе есть консервативный запрос 
и есть модернизационный. Похоже, 
что за последний год консервативный 
взял верх...
– Примерно с конца 2010-х российское 

общество вступило в фазу модернизации, 
которая является источником повышен-
ной турбулентности. Это во многом похо-
же на то, что породило нынешнюю неста-
бильность в ряде стран арабского мира, и 
на то, что происходило в некоторых стра-
нах Западной Европы в 20–30-е годы про-
шлого века. Благодаря быстрому росту бла-
госостояния российское общество в период 
с 2010 по 2013 год очень сильно отошло от 

приоритетов выживания. К концу 2013 года 
впервые в целом население стало больше 
предпочитать личную свободу как условие 
развития страны по отношению к укрепле-
нию вертикали власти. Когда приоритет-
ность текущего потребления стала ослабе-
вать, связанные с ним социальные рамки 
начали терять актуальность и утрачивать 
влияние на поведение людей. И в некотором 
смысле общество сорвало с якорей. Некото-
рые абсурдные инициативы, например де-
путатов Госдумы, которые у думающей ча-
сти общества могут вызывать неподдельное 
изумление, отражают именно эту «расша-
танность» привычной социальной колеи.

В 2014 году доминирующей для россий-
ского общества была некая особая система 
приоритетов, которую нельзя назвать сильно 
модернизированной, но которая и не являет-
ся приоритетами выживания. Это потребно-
сти более высокие по иерархии, чем текущее 
потребление. Они были связаны с повыше-
нием социальной самооценки и удовлетво-
ренности через демонстрацию силы страны 
на международной арене. Но период го-
сподства подобных настроений закончил-
ся экономическим кризисом, причем очень 
тяжелым. И волей-неволей в памяти людей 
он будет ассоциироваться с отрицательным 
опытом кризиса. Поэтому после выхода из 
кризиса массовое сознание едва ли сможет 
сразу вернуться к защитно-патриотическим 
способам самоутверждения. Вероятнее будет 
очередной сдвиг в сторону более модернизи-
рованных ценностей.

– Как будет вести себя сейчас элита?
– Современная российская элита, в от-

личие от эпохи 1990-х, не отличается по-
литической самостоятельностью. Скорее 
ее мнения будут меняться под влиянием 
изменения установок двух более самосто-
ятельных акторов российского общества – 
верховной власти и населения.  

Доклады 
Дмитриева – 
Белановского

2011 год
В марте 2011 года экономист Ми-
хаил Дмитриев и социолог Сергей 
Белановский, работавшие тогда 
в Центре стратегических разрабо-
ток (ЦСР), представили свой нашу-
мевший доклад, в котором конста-
тировали наступление глубокого 
политического кризиса, паде-
ние поддержки Владимира Пути-
на, Дмитрия Медведева и «Единой 
России» и предсказали усиление 
недовольства политической систе-
мой в обществе. Согласно социоло-
гическим исследованиям, прове-
денным авторами в фокус-группах, 
рейтинг Путина тогда составлял 
33%, Медведева – 22%, а «кто-то 
третий» набрал бы на выборах 14%.

2012 год
В докладе 2012 года при изучении 
фокус-групп эксперты ЦСР зафик-
сировали, что опрошенные допу-
скали революцию в стране и мень-
ше опасались такого сценария. 
Негативно воспринимались пиар 
президента, запретительные за-
коны, «Единая Россия». Дмитри-
ев и Белановский предсказали три 
сценария: массовое гражданское 
неповиновение по социальной 
или экономической причине, са-
мообновление власти во избежа-
ние худшего сценария или же, если 
не первое или второе, то нацио-
нальное вымирание.

2013 год
Летом 2013 года в своем докла-
де Дмитриев провозгласил, что в 
стране, как и с 2006 по 2010 год, 
наступило электоральное равно-
весие, но потенциал протеста пе-
реместился из столиц в глубинку. 
Именно в регионах при ухудшении 
экономической ситуации могли бы 
начаться массовые протесты, как 
в 2010 году. На презентации этого 
доклада председатель КГИ Алек-
сей Кудрин заявил, что Россия на-
ходится на пороге экономической 
депрессии.

2014 год
Последнее исследование Дмитри-
ева «Мониторинг политических на-
строений россиян» зафиксирова-
ло новые настроения в обществе. 
Население уже не одобряет поли-
тические протесты, но может под-
держать новую волну экономи-
ческих выступлений и перестало 
верить сообщениям официальных 
СМИ о ситуации внутри страны. 
При этом растут недоверие к си-
стемным партиям и скепсис по по-
воду внешнеполитических успехов 
России.

 
Один компонент протестно-
го поведения находится уже 
в красной зоне. По данным 
ФОМ, осенью прошлого года 
он подрос до 18–20%. Это 
доля тех, кто говорит, что 
может протестовать по при-
чинам, связанным с инфля-
цией, ростом тарифов ЖКХ 
и падением доходов
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НАЛОГОВЫЙ МАНЕВР

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Правительству предлагают скорректировать формулу расчета НДПИ и экспортной пошлины

Нефтяники испугались маневра
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Нефтяные компании настаива-
ют на корректировке налогово-
го маневра из-за снижения цен 
на нефть и девальвации рубля.

 И снова о маневре
По официальному сообщению Минэ-
нерго, министр Александр Новак 
провел совещание с  руководством 
нефтегазовых компаний по вопросам 
развития отрасли в  2015  году. Боль-
шинство компаний представляли 
первые лица, «Газпром», «Роснефть» 
и  ЛУКОЙЛ делегировали вице-пре-
зидентов Валерия Голубева, Ларису 
Каланду и Равиля Маганова. Речь шла 
о  снижении цен на  нефть, будущем 
инвестиционных проектов, их финан-
сировании, качестве нефти и прогно-
зах по объемам ее добычи. Не забыли 
и тему налогового маневра.

Каланда предложила министру под-
держать отмену налогового маневра, 
однако, как тогда менять систему сбо-
ров с нефти и нефтепродуктов, предста-
витель «Роснефти» не озвучила, расска-
зали РБК два участника встречи. Ранее 
президент компании Игорь Сечин на-
писал президенту Владимиру Путину 
письмо, в котором предлагал отменить 
действие налогового маневра.

«Налоговый маневр представля-
ет собой экономическую модель, 
при  действии которой становится 
выгодно экспортировать нефть и не-
фтепродукты, а  поставки на  вну-
тренний рынок становятся убыточ-
ными. Из-за постоянно меняющихся 
экономических параметров сложно 
просчитать его влияние на текущие 
и будущие проекты, – передал РБК 
идеи письма вице-президент ком-
пании Михаил Леонтьев. – Однако 
уже сейчас понятно, что он ставит 
под  угрозу проекты модерниза-
ции и  строительства новых НПЗ. 
А в среднесрочной перспективе это 
грозит повышением цен на  авто-
мобильное топливо внутри России 
или же, если цены будут регулиро-
ваться, дефицитом бензина и после-
дующим реактивным скачком цен 
на него». Вчера представитель «Рос-
нефти» не стал ничего добавлять 
к сказанному ранее.

По расчетам, приведенным одним 
из участников совещания, при ценах 
на нефть в $50 за баррель и ниже эф-
фективность налогового маневра 
для бизнеса стремится к нулю: вме-
сто прибыли, которую надо вложить 
в геологоразведку, компании полу-
чают убыток $10 с каждой добытой 
тонны сырья. Это вызвано не толь-

ко падением котировок на  сырье, 
но и сокращением льгот по налогу 
на  добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). В  рамках налогового ма-
невра нулевой НДПИ остался только 
для сверхвязкой нефти (вязкостью 
от 10 тыс. мПа и выше).

Другие участники совещания 
были менее категоричны в своих су-
ждениях, чем «Роснефть», но у каж-
дого нашелся аргумент в  пользу 
корректировки налогового манев-
ра. «Однако отменять его больше 
никто не предлагал», – утверждает 
один из участников встречи с мини-
стром в пятницу.

Официальные представители не-
фтяных компаний ход совещания 
не  комментировали. В Минэнер-
го отказались от дополнительных 
комментариев по темам пятничной 
встречи.

И снова о Евро-3
Министру Новаку назвали несколько 
шагов, которые вернут компаниям 
рентабельность, не меняя налоговый 
маневр по сути.

При  определении коэффициен-
та Кц (отражает динамику миро-
вых цен на нефть) в формуле НДПИ 
предложено повысить точку отсече-
ния (цену, ниже которой применяет-
ся нулевая ставка, в настоящее вре-
мя $15 за  баррель) или  установить 
дифференцированную шкалу став-
ки НДПИ при цене нефти выше $15 
за баррель. Тогда при снижении цен 
на нефть ставка налога будет равно-
мерно уменьшаться и расти, если сы-
рье будет дорожать.

Если чиновники не  согласны 
на такие правки, то нефтяные компа-
нии предлагают им поправить фор-
мулу расчета экспортной пошлины 

По расчетам, приведенным 
одним из участников сове-
щания, при ценах на нефть 
в $50 за баррель и ниже 
эффективность налогового 
маневра для бизнеса стре-
мится к нулю

О налоговом маневре

Налоговый маневр, 
который сейчас уже 
закреплен в законо-
дательстве, я считаю 
сбалансированным. 
Он создает ком-
фортные условия 
как для бюджета, 
так и для компаний 
на последующие 
годы. Если бы мы его 
не провели, фор-
мально бюджет за-
работал бы больше. 
Но что произошло бы 
в реальности? Суще-
ственно снизились 
бы объемы произ-
водства — компании 
просто не выдержа-
ли бы ту нагрузку, 
которая предусма-
тривалась ранее 
действовавшей нало-
говой системой.

(Интервью газете 
«Ведомости» 22.12.14)

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ,
вице�премьер 

Кто приехал в Минэнерго

На совещание 
в Минэнерго помимо 
чиновников приеха�
ли топ�менеджеры 

«Сургутнефтегаза», 
«Газпрома», «Газпром 
нефти», «РуссНефти», 
НОВАТЭКа, «Сибура», 

«Башнефти», «Транс�
нефти», ЛУКОЙЛа, «За�
рубежнефти», «Татнеф�
ти», «Роснефти» и ННК.
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Нефтяные компании считают  налоговый маневр неработающим при цене на нефть ниже $50 за баррель
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Выдача ипотечных кредитов может сократиться в 2015 году на 88% с. 17

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

на  нефть. Ее также можно сделать 
разной для дешевой и дорогой неф-
ти: при снижении котировок ставка 
экспортной пошлины должна про-
порционально снижаться. В пятни-
цу было предложено установить от-
дельный коэффициент экспортной 
пошлины в  зависимости от  цены 
на нефть в коридоре $35–65 за бар-
рель (сейчас это 42%).

Второй блок предложений касается 
рынка бензина. «Надо сделать явной 
разницу в ставках акцизов на топливо 
разного экологического класса: теку-
щий вариант маневра, когда акцизы 
на бензин Евро-4 и Евро-5 равноцен-
ны, лишает компании стимула пере-
ходить на выпуск Евро-5», – расска-
зал РБК участник совещания. По его 
словам, было предложено понизить 
акциз на Евро-5 и повысить на Евро-4 
так, чтобы дифференциация по бен-
зину составляла не  менее 3100 руб. 

с  тонны, по  дизельному топливу  – 
700 руб. (ранее этот вариант предла-
гал Минфин, называя его «промежу-
точным»).

Кроме того, несмотря на  запрет 
продажи топлива класса Евро-3 
в  России, формально произво-
дить его не  запрещено, например 
для экспорта. Поэтому акциз на Евро-
3 предлагается сделать кратно выше, 
чем для Евро-4 и Евро-5. Такой сце-
нарий выгоден ЛУКОЙЛу, «Газпром 
нефти» и «Башнефти», у которых доля 
Евро-5 в производстве наибольшая. 
Однако ряд заводов «Роснефти» про-
должают производить Евро-3, ей это 
предложение невыгодно.

Эти предложения не  останутся 
в Минэнерго, они предложены в каче-
стве тем для обсуждения на президент-
ской комиссии по ТЭКу (запланирована 
на вторую половину февраля), расска-
зал близкий к РСПП источник РБК.

Минфин выступает против редак-
тирования и тем более отмены нало-
гового маневра. «С нашей точки зре-
ния, даже обсуждать возможность 
каких-либо изменений в  маневре 
преждевременно», – говорил РБК ра-
нее директор департамента налого-
вой и таможенно-тарифной политики 
Илья Трунин. 

Правительству предлагают скорректировать формулу расчета НДПИ и экспортной пошлины

Нефтяники испугались маневра
Сернистая 
нефть и труба 
«Транснефти»

Еще один вопрос, который 
поднимался на встрече с ми�
нистром энергетики, – вопрос 
качества нефти и выделения 
ее отдельного сернистого 
потока. ЛУКОЙЛ и «Газпром 
нефть» поддержали эту идею, 
выразив готовность продать 
несколько танкеров нефти 
с высоким содержанием 
серы (2,3%), чтобы проверить 
спрос на нее и исследовать 
возможность появления 
нового бенчмарка. Против 
по�прежнему «Татнефть» 
и «Башнефть».
Также глава «Транснефти» 
Николай Токарев озвучил 
необходимость заморозки 
запуска трубопровода Кую�
мба – Тайшет: трубопровод 
введут лишь в 2018 году, 
хотя построен он будет 
уже в 2016 году. Нефтяные 
компании не смогут в срок 
заполнить его нефтью: гра�
фик запуска месторождений 
сдвигается. Из�за экономи�
ческой ситуации расходы 
«Транснефти» по консер�
вации трубы нуждаются 
в компенсации со стороны 
виновных в простое трубы 
нефтяных компаний. Эта 
тема обсуждалась в четверг 
на совещании у Аркадия 
Дворковича, сообщил РБК 
источник в «Транснефти».

Как рассчитывается 
экспортная пошлина

В настоящее время ставка экспорт�
ной пошлины рассчитывается сле�
дующим образом: 

• при цене (Х) менее 109,5 $/т 
равна нулю;

• при цене между 109,5 и 146 $/т – 
35% • (Х – 109,5);

• при цене между 146 и 182,5 $/т – 
12,78 + 45% • (Х – 146);

• при цене более 182,5 $/т – 
29,2 + 42% • (Х – 182,5).

Предлагается установить допол�
нительные точки отсечения по экс�
портной пошлине, например, в сле�
дующих диапазонах: 255,5, 328,5 и 
474,4 $/т – и установить для каждого 
ценового отрезка отдельный коэф�
фициент, выраженный в процентах 
(в настоящий момент – 42%).

Источник: рабочие материалы к совещанию 
в Минэнерго 30 января

Формула коэффициента Кц, 
используемого при расчете НДПИ

Период Утвержденная формула

2015 766*(Urals – 15)*курс $/261

2016 857*(Urals – 15)*курс $/261

Период Предлагаемая формула

2015 766*(Urals – 20,2)*курс $/245

2016 857*(Urals – 20,2)*курс $/245

Источник: рабочие материалы к совещанию 
в Минэнерго 30 января

Нефтяные компании считают  налоговый маневр неработающим при цене на нефть ниже $50 за баррель
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Минфин выступает 
против редактирования 
и тем более отмены 
налогового маневра
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Лоббисты действительно доби-
вались снижения ставки. Напри-
мер, 19  декабря исполнительный 
вице-президент РСПП Александр 
Мурычев направил письмо Набиул-
линой с просьбой снизить ключевую 
ставку до уровня не выше 12%. Стои-
мость финансовых ресурсов на уров-
не 20–30% создает риски волны бан-
кротств предприятий во всех отраслях 
уже в  первой половине 2015  года, 
предупреждал Мурычев. 21  января 
2015 года «Известия» сообщили, что 
на заседании Национального финан-
сового совета (НФС) при ЦБ принято 
решение о снижении ключевой став-
ки на 2–3 п.п. В тот же день ЦБ инфор-
мацию опроверг.

А будет ли кредит
Главный эксперт Центра экономиче-
ского прогнозирования Газпромбанка 
Егор Сусин называет снижение ключе-
вой ставки техническим и не ждет, что 
оно окажет существенное позитивное 
влияние на кредитование и экономи-
ческий рост. «Конечные ставки для за-
емщика остаются довольно высокими. 
Это обусловлено не только стоимостью 
заимствования у ЦБ и ставками на 
денежном рынке, но и оценкой кре-
дитных рисков в текущей ситуации. 
Поэтому существенного толчка для 
кредитования снижение ставок не 
даст. Но по крайней мере это снизит 
давление на банки и в перспективе 
скажется на снижении ставок по об-
лигациям, что позитивно скажется на 
капитале банковской системы», – рас-
суждает Сусин.

Главный экономист «ВТБ Капи-
тала» по России Владимир Колычев 
предлагает подождать две недели, 
в течение которых станет ясно, что 
россияне будут делать со своими ру-
блевыми сбережениями: «Если тренд 
по обратному притоку рублевых де-

позитов в банки сохранится, то и дав-
ление на валюту тоже уйдет, а у банков 
появится возможность снижать став-
ки как по депозитам, так и по креди-
там в экономике».

А вот главный экономист БКС Вла-
димир Тихомиров уверен, что для эко-
номики никаких последствий сниже-
ние ключевой ставки не повлечет: 
«Ставка на уровне 15% против 17% раз-
ницы большой не делает, – рассуждает 
он. – Мы не увидим резкого снижения 
стоимости кредитования и роста спро-
са на кредиты, потому что падение 
спроса объясняется не только высоки-
ми ставками, но и замедлением эконо-
мики. И эта ситуация вряд ли развер-
нется в ближайшее время. А с учетом 
разгона инфляции ЦБ придется вновь 
думать о повышении ставки в ближай-
шем времени. Не в феврале, но в мар-
те–апреле текущая инфляция достиг-
нет и даже начнет превышать уровень 
ставки. И ЦБ придется опять думать 
о том, что делать дальше».

Следующее заседание совета ди-
ректоров Банка России, на котором бу-
дет рассматриваться вопрос об уров-
не ключевой ставки, запланировано 
на 13 марта 2015 года. 

При участии Сирануш Шароян, 
Екатерины Метелицы, Натальи 
Старостиной
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Получится ли у ЦБ оживить экономику

Битая ставка
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

В пятницу, 30 января, Банк Рос-
сии вопреки прогнозам экономи-
стов снизил ключевую ставку на 
2 п.п., до 15%. Это решение осла-
бит рубль, но оживления креди-
тования экономики может и не 
произойти.

Кредит важнее инфляции
Совет директоров Банка России ре-
шил снизить ключевую ставку с 17 
до 15% годовых, объяснив свое ре-
шение «изменением баланса рисков 
ускорения роста потребительских цен 
и охлаждения экономики». В сообще-
нии ЦБ говорится, что резкий подъем 
ставки 15  декабря (на 6,5 п.п., до 17%) 
«привел к стабилизации инфляцион-
ных и девальвационных ожиданий», 
что   нынешний всплеск инфляции 
объясняется «ускоренной подстрой-
кой цен к произошедшему ослабле-
нию  рубля» и что «в дальнейшем 
инфляционное давление будет сдер-
живаться снижением экономической 
активности».

Новость о снижении ключевой став-
ки вызвала в пятницу скачок доллара 
и евро. За несколько минут курс дол-
лара на Московской бирже взлетел до 
71 руб. (плюс более чем 2 руб. к закры-
тию предыдущего дня), а евро – почти 
до 80,5 руб. (плюс 2,8 руб.). На закрытии 
торгов Московской биржи доллар сто-
ил 68,95 руб., евро – 77,76 руб.

ЦБ ожидал «некоторого ослабления 
рубля» после решения снизить ключе-
вую ставку, сказала глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина в эфире программы «Вос-
кресное время» на Первом канале. Но, 
по ее мнению, предпосылок для укре-
пления рубля сейчас больше, чем для 
ослабления. Набиуллина считает, что 
пик инфляции придется на второй 
квартал, затем начнется ее снижение, 
а в начале следующего года она выйдет 
на однозначные уровни.

 
Не в феврале, но 
в марте–апреле 
текущая инфляция 
достигнет и даже начнет 
превышать уровень 
ставки. И ЦБ придется 
опять думать о том, 
что делать дальше

Бизнесмены – о решении ЦБ

Михаил Лящ,  
президент IT-группы 
«Компьюлинк»:

«Конечно, эта мера не 
поможет. Если эта ставка 

для нас будет на 2% ниже, 
это будет означать, что день-
ги нам выдадут не под 25%, 
а под 23%. Но это, знаете, 
как будто бы вас затопило 
водой не по макушку, а толь-
ко по глаза. В принципе вы 
все видите, но дышать все 
равно не можете. Зато есть 
на что посмотреть, это вну-
шает некий оптимизм».

Александр Ручьев, 
президент и совладелец 
строительной группы 
«Мортон»:

«Для строительной отрасли 
это действительно очень 

ожидаемый и необходимый 
шаг, это большое дело. По-
сле повышения ставки ЦБ 
до 17% для бизнеса кредиты 

подорожали до 20–28%. Этот 
уровень стал фактически за-
градительным. Теперь же сто-
имость кредитов для бизнеса 
автоматически снизится на 
2%. Вслед за этим вниз пойдут 
ставки по ипотеке, доля ко-
торой в январе уже упала на 
20–25 п.п. Все это стимулирует 
спрос и позволит рынку укре-
питься».

Алексей Репик,  
президент «Деловой Рос-
сии», председатель совета 
директоров «Р-Фарм»:

«15% – недостаточно, чтобы 
бизнес смог расслабиться. 

Но это психологически очень 
правильный знак. Ставка 
должна быть по возможности 
ниже инфляции, как в боль-
шинстве стран. Чтобы сгла-
дить эффект ослабления ру-
бля, нужно будет уже новую 
ставку субсидировать, чтобы 
компании, реализующие свои 

инвестпрограммы, имели до-
ступное финансирование».

Флун Гумеров,  
президент ювелирного 
«Алмаз-Холдинга»:

«Понижение ключевой став-
ки, конечно, волнует всех. 

Но гораздо важнее – ставка 
рефинансирования, которая 
по-прежнему остается на 
уровне 8,25%. Сейчас компа-
ниям предоставляют кредит 
минимум под 20%. По закону 
я могу включать стоимость 
кредита в себестоимость ко-
нечного изделия, но только 
такую, которая не превышает 
ставку рефинансирования 
плюс 3 п.п., то есть на данный 
момент 11,25%. А остальные 
8,75% съедают мою маржу 
и уменьшают прибыль. Так 
что либо нужно снижать клю-
чевую ставку хотя бы до 11%, 
либо повышать ставку рефи-
нансирования».
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Снижение 
ключевой ставки, 

скорее всего, 
не отразится 
на стоимости 

кредитов и росте 
экономики

Снижение ключевой ставки осла-
бляет рубль и было принято в связи 
с мощным политическим давлением 
на ЦБ, полагает начальник дилинго-
вого центра Металлинвестбанка Сер-
гей Романчук: «Высокие ставки суще-
ственно ограничивают возможности 
кредитования и экономического ро-
ста. Банк России, как всегда, находился 
между Сциллой и Харибдой. ЦБ решил, 
что способствовать экономическому 
росту важнее, чем бороться с инфля-
цией и влиять на курс рубля в сторону 
его укрепления».
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Банк России неожиданно понизил клю-
чевую ставку с 17 до 15%. Это решение 
противоречит ранее заявленным целям 
кредитно-денежной политики, да и за-
даче борьбы с кризисом.

Сбитый прицел
Лично у меня решение по процентной 
ставке ЦБ вызывает удивление. Все-таки 
весь последний год ЦБ старался соотносить 
решения по ставке с динамикой инфляции 
и определенного прогресса в этом достиг. 
Может быть, для участников рынка его 
действия не всегда были понятны, но для 
тех, кто следит за показателем инфляции, 
повышение процентных ставок с начала 
2013 года не было удивительным.

Что происходит с инфляцией в послед-
ние два месяца? Ее темпы значительно 
выросли – по итогам декабря рост цен со-
ставил 2,6% за месяц, что стало огром-
ным негативным сюрпризом для рынка. 
Результаты января также не радуют – по 
всей видимости, и в этом месяце инфля-
ция окажется больше 2%. Да, безусловно, 
с какого-то момента эффект девальвации 
будет полностью учтен в ценах и инфляция 
в годовом выражении начнет замедляться, 
но последствия для инфляционных ожида-
ний оценить пока невозможно.

Высокая ставка была основной гаран-
тией того, что таргетирование инфляции 
остается для ЦБ приоритетом, даже не-
смотря на то что в 2014 году инфляция 
вышла далеко за рамки прогнозных по-
казателей и составила 11,4%. Снижение 

ставки, по сути, означает молчаливое со-
гласие с тем, что инфляция и дальше мо-
жет оставаться существенно выше ориен-
тиров ЦБ.

Вторая проблема заключается в том, что 
повышение ставки имело целью не толь-
ко уверить рынок в серьезности намере-
ний ЦБ по поводу контроля за инфляци-
ей: оно должно было запустить работу 
кредитно-депозитного канала денежной 
политики. Иными словами, только значи-
тельное повышение ставки до уровней га-
рантированно выше инфляции могло за-
ставить компании сократить кредитное 
плечо, а  вкладчиков – увеличить объем 
депозитов. Для этого было также необхо-
димо, чтобы произошла стабилизация ва-
лютного курса: в противном случае дохо-
ды от девальвации могут оказаться более 
привлекательным источником дохода, чем 
процентные доходы по депозитам.

Заставить экономику ориентировать-
ся на процентную ставку за один месяц, 
при том что последние 20 лет все смотре-
ли исключительно на курс, совершенно не-
возможно. Именно поэтому было принци-
пиально важно удерживать процентную 
ставку на высоком уровне хотя бы не-
сколько месяцев и снижать ее уж никак не 
раньше, чем началось бы замедление тем-
пов инфляции. Очевидно, что преждевре-
менное снижение ставки опять повышает 
привлекательность валютных операций – 
падение рубля до 72 руб. к доллару сразу 
после решения ЦБ наглядно продемон-
стрировало это. 

Курс или инфляция?
Тезис о том, что снижение ставки поддер-
жит экономический рост, крайне спорный. 
Точнее, происходит подмена понятий: ведь 
задача заключается в том, чтобы добиться 
структурной трансформации экономики, 
а не поддерживать текущую модель ро-
ста, которая себя исчерпала. Очевидно, 
что доступ к дешевым деньгам позволит 

неэффективным предприятиям и дальше 
оставаться на рынке, перекредитовываясь 
и откладывая решение проблем на потом. 
Дешевые деньги не только не повышают, 
а, наоборот, снижают вероятность струк-
турных изменений в экономике. Для того 
чтобы запустить структурную трансфор-
мацию, кредиты должны быть дорогими, 
а не дешевыми. Только такая политика 
позволит остаться на рынке эффективным 
производителям.

Кроме того, значительная часть эко-
номики – особенно это касается мелких 
и средних компаний – вообще использует 
кредитные ресурсы в минимальном раз-
мере; эти компании скорее интересуются 
транзакционными услугами банковского 

сектора. Так что для значительной части 
предприятий повышение ставки вообще 
является некоторой абстракцией.  

Хуже всего, что после снижения ставки 
на рынке появились слухи о том, что ЦБ 
опять начал проводить интервенции для 
поддержки курса рубля. Это добавляет не-
определенности: переход ЦБ к полити-
ке плавающего курса рубля и так уже был 

омрачен поручениями экспортерам про-
давать валютную выручку, которые ставят 
под вопрос саму концепцию рыночного 
образования курса. Если теперь еще ока-
жется, что ЦБ снова вышел на рынок, это 
будет дополнительным ударом не только 
по репутации ЦБ, но и по всей концепции 
монетарной политики.

Совершенно неясно, будет ли ЦБ в своих 
решениях ориентироваться на инфляцию, 
движение курса или на темпы экономиче-
ского роста. Зато понятно, что в условиях 
растущей не определенности рынок всегда 
склонен доверять простым и наглядным 
показателям. Естественным индикатором 
здоровья экономики для него опять будет 
валютный курс. 
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Если теперь еще окажется, что ЦБ снова вышел 
на рынок, это будет дополнительным ударом 
не только по репутации ЦБ, но и по всей 
концепции монетарной политики.

Депозитные ставки упадут вслед за ключевой

Вклады не устоят

«Без решения ЦБ мы планировали 
снизить ставки по вкладам в первой 
неделе февраля примерно на 1,5 п.п., 
после решения будем проводить более 
существенные изменения. Возможно, 
понизим доходность на 2–3 п.п.», – го-
ворит директор департамента разви-
тия розничного бизнеса Связь-банка 
Алексей Бахаев. «Максимальная ставка 
по вкладу сроком на три месяца у нас 
составляет 16% годовых. Сейчас будем 
рассматривать ее дальнейшее сниже-
ние минимум на 1 п.п., максимум на 
1,5  п.п.», – отмечает начальник де-
партамента розничного бизнеса бан-
ка «Возрождение» Евгений Дмитриев. 
Не исключают корректировки ставок 
в ВТБ24, Банке Москвы, Нордеа Банке, 
в банках «Уралсиб» и «Интеркоммерц».

Вряд ли вклады с доходностью 18–
20% годовых сохранятся, считает ви-

це-президент Пробизнесбанка Андрей 
Филь. По его мнению, банки будут сни-
жать ставки, но плавно, чтобы не допу-
стить сильного оттока депозитов.

«Если сумма вклада подпадает 
под страховку в 1,4 млн руб., то име-
ет смысл разместить средства на дол-
госрочный депозит от года и выше. 
Лучше разместить на три года под 
14% годовых, чем на три месяца под 
19% годовых», – советует Филь. Дми-
триев из «Возрождения» полагает, что 
по высокой ставке размещать сред-
ства стоит на год, а не на три года, 
поскольку ситуация на рынке пока 
не слишком определенная. Вклады 
в валюте следует размещать с уче-
том колебания курсов валют, совету-
ет Буздалин. «Делать это нужно таким 
образом, чтобы рублевый эквивалент 
валютного депозита не превысил раз-
мер застрахованной суммы», – уточ-
няет он. 

Максимальные ставки по вкладам на сумму от 100 тыс. рублей, %
В десяти крупнейших банках по объему вкладов физлиц  

Банк
Срок депозита, мес.

1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 9,5 10 10,25 10,25 10,25 8,45 8,65 8,65 8,8

ВТБ24 14,2 14,2 14,2 13,1 12,1 8,7 7,8 7,7 7,6

Альфа-банк — — 11,71 15,58 15,62 14,99 15,53 — 16,68

Газпромбанк — — 14,6 13,1 12,1 7,5 8 7,9 8,5

Россельхозбанк 11 12 13 13,1 13,25 13,2 13,15 13,1 13,05

Райффайзенбанк 3,2 — 8,5 11,5 11,5 — 8,1 — —

Банк Москвы — — 8,55 12,5 12,5 10,15 9,65 9,3 8,8

Промсвязьбанк 17 — 16 14 14 — 9 — 8

ХКФ Банк 19 19 19 19 18 — — — —

«ФК Открытие» — — 14,25 13,25 11,75 10,3 10,3 10,3 10,3

Среднее значние 
ставки

12,3 13,8 13 13,5 13,1 10,5 10 9,5 10,2

Источник: данные банков на 29 января, расчеты РБК Quote

 Окончание. Начало на с. 1 

Почему решение ЦБ о снижении ставки встревожило рынок

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

НАТАЛИЯ ОРЛОВА,
главный экономист Альфа�банка

ФОТО: Вячеслав Прокофьев/ТАСС

Снижение ставки, по сути, означает молчаливое 
согласие с тем, что инфляция и дальше может 
оставаться существенно выше ориентиров ЦБ
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Правительство назначит минимальную цену вина 

Дороже винограда
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

После трех лет аппаратной борь-
бы Росалкогольрегулирование 
получило право устанавливать 
минимальные розничные цены 
(МРЦ) на вино и шампанское – 
соответствующее постановление 
появилось на сайте правитель-
ства. Решение о размере МРЦ 
еще не принято, но руководители 
крупных профильных компаний 
считают, что она должна нахо-
диться в диапазоне 110–140 руб.

Совещание в Абрау
За введение минимальной розничной 
цены, ниже которой магазинам будет 
запрещено продавать товар, выступа-
ли сами виноделы, объясняя, что их 
бизнес страдает от засилья дешевых 
вин сомнительного качества. В нача-
ле октября 2012 года на сайте Росал-
когольрегулирования (РАР) появился 
проект приказа федеральной службы 
за подписью главы РАР Игоря Чуя-
на, предполагающий установку МРЦ 
на бутылку шампанского на уровне 
115 руб. с 1 января 2013-го (про вино 
тогда речь не шла). Но Минэкономраз-
вития в ноябре 2012-го дало отрица-
тельное заключение на нововведение, 
по сути, заблокировав его.

Минэкономразвития, в частности, 
считало, что определение МРЦ выхо-
дит за рамки полномочий алкоголь-
ного регулятора. Кроме того, в мини-
стерстве посчитали, что для отсечения 
контрафактного шампанского доста-
точно усилий Роспотребнадзора и Рос-
стандарта, а введение МРЦ может стать 
избыточным административным ба-
рьером для бизнеса. «Сложилась уни-
кальная ситуация, когда у регулятора 
и абсолютного большинства участни-
ков рынка нет никаких разногласий 
по поводу данной инициативы. Поэ-
тому позиция Минэкономразвития нас 
удивила», – заявлял тогда гендиректор 
«Абрау Дюрсо» Павел Титов.

Идею МРЦ для вина вновь обсудили 
в мае 2014-го в поселке Абрау на сове-
щании, посвященном развитию рос-
сийского виноделия, под руководством 
премьер-министра Дмитрия Медведе-
ва. По итогам обсуждения Медведев 
дал поручения министерствам и ве-
домствам подготовить целый ряд нор-
мативных актов, призванных поддер-
жать отрасль. Среди прочего РАР было 
поручено «проработать вопрос об уста-
новлении минимальной цены на тихие 
и игристые вина».

По свидетельству участников со-
вещания, губернатор Краснодарско-
го края Александр Ткачев предлагал 
установить нижнюю ценовую планку 
для вин на уровне 80 руб. за бутылку 
0,75 л. Виноделы высказывали мнение, 
что МРЦ должна быть выше – не менее 
100 руб. за бутылку.

В пятницу, 30 января, правительство 
опубликовало постановление, разре-

Российский виноматериал часто оказывается дороже украинского и среднеазиатского
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Источник:  данные компаний

Самые дешевые вина в крупнейших 
российских торговых сетях
Цена за бутылку или тетрапакет, руб.

62
 «Дикси»

66
 X5 Retail Group

99,99
 «Лента»

109,99
 «Лента»

147
 «Виктория»

 Ретейлер    Наименование

*СТМ – собственная торговая марка 
** При покупке упаковки (шесть бутылок) цена за бутылку – 117 руб. 

 Metro

130**

 «Лента»
183,99

«Кадряночка» (СТМ*)

Vinogor (СТМ)

Игристое вино «365 дней» (СТМ)

Кагор «365 дней» (СТМ)

«Арбатское»

Российское шампанское Tarino (СТМ)

Liebfraumilch под маркой «Лента»

Сейчас отпускная цена 
самой дешевой бутылки  
вина с завода составляет 
около 100 руб.

Источник:  Росстат

Как сократилось 
производство вина 
в России

Игристые и шампанские 
вина

Вино

17 066
15 600

33 824
32 122

–9,4

–5,3
 2013 год, тыс. дал  
 2014 год, тыс. дал
 % к 2013 году
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шающее РАР назначать МРЦ для вин 
и шампанского. Решение правитель
ства в этом вопросе принято, и Мин
экономразвития будет ему следовать, 
сообщил РБК представитель мини
стерства.

Споры о цене
РАР собирается провести консульта
ции с участниками рынка, сообщил 
сотрудник ведомства: «Будем запра
шивать предложения по минимальной 
цене. В итоге службой будет подготов
лен приказ об установлении МРЦ на 
продукцию с конкретными их харак
теристиками».

По словам главы Союза винограда
рей и виноделов, совладельца Мил
леровского винзавода Леонида По
повича, сейчас отпускная цена самой 
дешевой бутылки вина с завода со

ставляет около 100 руб. Учитывая на
ценки оптовиков и ретейлеров, роз
ничная стоимость такого вина будет 
не меньше 140 руб. за бутылку 0,75 л. 
«Я  думаю, что минимальная цена 
для тихих вин должна быть не менее 

110 руб. за бутылку, для игристых – 
120  руб.», – говорит Попович. МРЦ 
станет эффективным инструментом 
для борьбы с производителями фаль
сифицированного вина – виноделы 
называют такой продукт «шмурдя
ком», добавил он.

Титов считает, что при расчете МРЦ 
необходимо учитывать текущую ры
ночную стоимость российского вино
материала, который часто оказывается 
дороже украинского и среднеазиатско
го. «В противном случае планы пра
вительства по увеличению количе

ства виноградников в нашей стране 
до 140 тыс. га к 2020 году окажутся 
маловыполнимыми», – заявил Титов. 
Предположить объективный размер 
МРЦ глава «Абрау Дюрсо» затруднил
ся. По данным менеджера крупного ви
нодельческого хозяйства, этой осенью 
самый дешевый в России крымский 
виноматериал продавали по 35–45 руб. 
за литр.

Возможно, будет правильно устано
вить МРЦ на уровне 110–120 руб. на ти
хие вина и 130–140 руб. на игристые, 
предположил владелец компании «Ле
генда Крыма» Михаил Штырлин. «В си
туации, когда все так стремительно до
рожает, сложно сказать, какую планку 
необходимо устанавливать. Сейчас 
многие работают на привозном балке 
[виноматериал наливом], с падением 
рубля у них пошел рост себестоимости. 
Однако и у тех, кто делает вино из рос
сийского винограда, в себестоимости 
есть импортная составляющая: хоро
шие саженцы закупаются за границей, 
там же покупаются оборудование, ма
шины и оросительные системы, ком
плектующие для товара – пробка, ино
гда бутылка», – объясняет Штырлин. 
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Правительство назначит минимальную цену вина 

Дороже винограда

Минэкономразвития считало, что для отсечения 
контрафакта достаточно усилий Роспотребнадзора, 
а ограничение цены может стать административным 
барьером для бизнеса

С 1 февраля водка подешевеет

Сейчас Росалкогольре-
гулирование устанав-
ливает минимальную 
цену на крепкий ал-
коголь с содержанием 
спирта более 28%. Этот 
инструмент был введен 
в 2010 году для противо-
действия нелегальным 
производителям водки, 
которые, демпингуя, 
наносили ущерб легаль-
ному бизнесу. Первая 
водочная МРЦ состав-
ляла 89 руб. за бутылку 
водки объемом 0,5 л. 
Размер МРЦ ежегодно 
увеличивался пропор-
ционально росту ставки 
водочного акциза и до-
стиг 220 руб. с 1 августа 
2014-го.
В канун новогодних 
праздников стало из-

вестно, что с 1 февраля 
2015-го государство 
впервые снизит размер 
МРЦ до 185 руб. за бу-
тылку. Источники РБК 
в крупных водочных 
компаниях связывали 
это решение со стремле-
нием федерального цен-
тра поддержать регионы, 
в которых находятся ло-
кальные ликеро-водоч-
ные заводы – 40% акци-
за они платят в местный 
бюджет. Федеральные 
компании не способны 
удерживать такую низ-
кую цену из-за затрат 
на логистику и выплаты 
торговым сетям, то есть 
дешевая региональная 
водка получает ощути-
мое конкурентное преи-
мущество.
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Кризис ЛУКОЙЛ сравнялся по капитализации с «Роснефтью»

Алекперов догоняет Сечина

ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,
СИРАНУШ ШАРОЯН

На фоне снижения цен на нефть 
ЛУКОЙЛу впервые удалось обо-
гнать «Роснефть» по капитализа-
ции на Московской бирже. Отста-
вание в Лондоне сокращалось до 
$0,5 млрд. Все дело в большой дол-
говой нагрузке, санкциях и замо-
роженных проектах госкомпании, 
объясняют эксперты.

По итогам торгов на Московской 
бирже в четверг капитализация 
ЛУКОЙЛа составила 2,42 трлн руб., а 
«Роснефти» – 2,4 трлн руб. В начале 
года госкомпания стоила на 133 млрд 
руб. дороже частной. За январь бу-
маги «Роснефти» выросли на 17,1%, 
а ЛУКОЙЛа – на 25,4%. ЛУКОЙЛ обо-
шел госкомпанию впервые с момента 
размещения ее акций на Московской 
и Лондонской биржах в 2006 году, от-
мечает старший аналитик по нефти 

и газу «Уралсиб Кэпитал» Алексей 
Кокин.

По итогам IPO в 2006 году капи-
тализация «Роснефти» составила 
$79,8 млрд – по этому показателю она 
сразу заняла второе место в России 
(после «Газпрома»), говорится на сайте 
компании. В пятницу компания Вагита 
Алекперова какое-то время удержи-
вала преимущество, но затем «Рос-
нефть» отыгралась: по итогам торгов 
«Роснефть» подорожала на 1,24%, до 
2,43 трлн руб., а ЛУКОЙЛ, наоборот, 
подешевел на 1,94%, до 2,37 трлн руб.

На Лондонской бирже бумаги «Рос-
нефти» за месяц подешевели на 7,5%, 
а ЛУКОЙЛа – лишь на 1%. В пятницу 
разрыв сокращался до $0,5 млрд, но 
по итогам торгов госкомпания стоила 
$34,4 млрд, а крупнейшая частная не-
фтяная компания – $33,5 млрд.

Представитель ЛУКОЙЛа отказался 
комментировать рост капитализации, 
а пресс-служба «Роснефти» не ответи-
ла на запрос РБК. Но вице-президент 

«Рос нефти» Михаил Леонтьев, ком-
ментируя снижение рейтинга России 
агентством S&P до «мусорного» уров-
ня, на днях призывал «прекратить об-
ращать внимание на такие вещи, как 
так называемая рыночная капитали-
зация, фондовые индексы и так да-
лее». «Это все осталось в прошлом», – 
заявил Леонтьев 26 января (цитата по 
РИА Новости).

Долг и санкции
«Роснефть» – крупнейшая в мире пу-
бличная компания по доказанным за-
пасам нефти. Ее добыча в 2014 году со-
ставила 190,9 млн т против 86,6 млн т 
у ЛУКОЙЛа (данные ЦДУ ТЭК). Но в 
условиях сильно дешевеющей нефти 
(в январе Brent упала ниже $50 за бар-
рель, хотя летом 2014 года стоила выше 
$100) компании с высокой долговой 
нагрузкой оказываются в проигрыше, 
а конкуренты с меньшим количеством 
долгов обходят их по динамике роста 
капитализации, говорит аналитик «Ре-

Раньше 
в цену акций 
«Роснефти» 
заклады-
вался рост 
производ-
ства за счет 
проектов 
на шельфе 
с западными 
партнерами, 
но сейчас 
они факти-
чески замо-
рожены

нессанс Капитала» Ильдар Давлетшин. 
Это происходит не только в России, но 
и в мире в целом. Это хорошо видно на 
примере ЛУКОЙЛа, «Сургутнефтега-
за» и «Татнефти»: динамика их акций 
значительно лучше, чем у «Роснефти» 
и «Газпрома» (у газового монополиста 
долг небольшой, но по итогам следую-
щего года свободный денежный поток 
ожидается на уровне нуля из-за паде-
ния цен на газ), продолжает эксперт.

«Роснефти» в этом году предстоит 
погасить $19,5 млрд долгов (из них око-
ло $7 млрд – в феврале), а ЛУКОЙЛу – 
около $3 млрд. Чистый долг «Рос нефти» 
на третий квартал 2014 года составил 
$45 млрд, ЛУКОЙЛа – $10,2 млрд.

Раньше в цену акций «Роснеф-
ти» закладывались ожидания по ро-
сту производства за счет удаленных 
проектов на шельфе с западными 
партнерами, но сейчас произошло 
дисконтирование этих проектов  – 
они фактически заморожены, добав-
ляет аналитик ING Евгений Федо-

Инвесторам в кризис 
нравятся частные компании 
с низким уровнем долга

  «Роснефть»    ЛУКОЙЛ

Источник:  Московская биржа

Как менялась капитализация 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа, трлн руб.
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23 мая 2012 года
Игорь Сечин стал президентом «Роснефти»

2 июля 2013 года
Консолидация ООО НГК 
«Итера»
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22 октября 2012 года
«Роснефть» договорилась 
с акционерами ТНК�BP о покупке
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ров. В марте 2013 года после покупки 
ТНК-BP за $56 млрд «Роснефть» сто-
ила 2,57 трлн руб. – на 36% больше 
ЛУКОЙЛа (1,65 трлн руб.). Сейчас 
«Рос нефть» с ЛУКОЙЛом вместе взя-
тые стоят в пять раз дешевле крупней-
шей американской нефтяной компа-
нии ExxonMobil ($370,2 млрд).

Двойные санкции (технологиче-
ские и финансовые), под которыми 
находится госкомпания, тоже имеют 
свое влияние, говорит директор Small 
letter Виталий Крюков. По его словам, 
сегодня инвесторы в большей степе-
ни смотрят на доходность своих инве-
стиций, поэтому акции ЛУКОЙЛа для 
них более интересны, чем акции «Рос-
нефти». «У компании большой долг, и в 
связи с ожидаемым падением чистой 
прибыли могут упасть и дивиденды 
«Роснефти», которая платит 25% от 
чистой прибыли по МСФО», – объяс-
нил Крюков. 
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Банки ВТБ может вернуться в холдинг Вадима Беляева

Повторное «Открытие»
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Акционеры «Открытие Холдинга» 
передадут ВТБ 10% акций, зало-
женных по  кредиту, выданному 
Rusenergo Fund в 2008 году. Сейчас 
ВТБ пытается взыскать в  Арби-
тражном суде Москвы с фонда долг 
в 64,3 млрд руб.

Как рассказал РБК источник, близкий 
к  акционерам «Открытие Холдин-
га», ВТБ получит 10% акций компа-
нии в счет залога по обязательствам 
Rusenergo Fund. Эту информацию под-
твердил источник, близкий к ВТБ.

По словам собеседника РБК, близко-
го к акционерам «Открытия», речь идет 
об акциях, принадлежащих основателю 
и основному владельцу холдинга Вади-
му Беляеву, и о пакете, которым ранее 
владел председатель совета директоров 
O1 Group Борис Минц. Беляев и Минц 
заложили в ВТБ по 5%.

Минц в сентябре 2013 года вышел 
из  состава акционеров компании, 
продав 11,17% Беляеву и генерально-
му директору корпорации Рубену Аган-
бегяну. «Согласно условиям сделки обя-
зательства Минца были переуступлены 
в пользу группы ИСТ Александра Неси-
са», – знает собеседник РБК. Представи-
тель группы ИСТ подтвердил существо-
вание договоренности между Минцем 

и Несисом, добавив, что Минц должен 
будет компенсировать Несису акции 
«Открытия», которые тот передаст ВТБ.

Другой источник РБК в банковских 
кругах, знакомый с деталями сделки 
между ВТБ и  «Открытием», расска-
зал, что кредит Rusenergo Fund был 
выдан по схеме РЕПО под залог бу-
маг, находившихся в портфеле фон-
да: «Однако из-за падения котировок 
бумаг энергетических компаний Бе-
ляеву и Минцу пришлось внести в ка-
честве дополнительного обеспечения 
по кредиту 10% своих акций». По сло-
вам банкира, по условиям соглашения 
между ВТБ и «Открытием» передача 
акций компании банку должна прои-
зойти в течение 2015 года: «При этом 
речь идет не о допэмиссии, а о переда-
че банку имеющихся акций «Открытие 
Холдинга».

ВТБ уже был акционером «От-
крытия», получив 19,99% в 2009 году. 
В 2013 году банк вышел из состава акци-
онеров компании. В настоящее время 
в число акционеров «Открытия» вхо-
дят Беляев (владеет 26,71% акций), ИФД 
«КапиталЪ» Леонида Федуна (19,9%), 
Аганбегян (7,96%), Несис (7,34%), Алек-
сандр Мамут (6,67%), Сергей Горде-
ев (6,38%), Дмитрий Соколов (4,67%) 
и НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» (7,06%).

Пресс-службы ВТБ и «Открытие Хол-
динга» не комментируют детали сдел-

ки. «С  момента продажи Rusenergo 
Fund в 2009 году компания не имеет 
отношения к фонду», – заявили РБК 
в пресс-службе «Открытие Холдинга».

Rusenergo Fund был сформирован 
«Открытием» в 2008 году, его целью 
было заработать на реформе электро-
энергетики. Фонд выкупил акции тех 
миноритариев РАО «ЕЭС», которые 
были не согласны с реформой и отказа-
лись конвертировать свои бумаги в ак-
ции многочисленных новых компаний. 
Для покупки этих акций среди прочего 
был взят кредит в ВТБ, основатели фон-
да намеревались заработать на росте 
акций после реформы и за счет полу-
ченной прибыли расплатиться по кре-
диту, но акции упали. В июле 2008 года 
активы фонда составляли $2,4 млрд. 
В 2009 году Rusenergo Fund был продан 
дочернему банку «Роснефти» – ВБРР – 
и  компании Xerilda Holdings (Кипр), 
а управление его активами осущест-
вляла Хenon Capital Partners под руко-
водством Наташи Цукановой. В октябре 
2014 года ВТБ подал иск о взыскании 
64,29 млрд руб. с Rusenergo Fund. По ин-
формации на сайте Арбитражного суда 
Москвы, очередное слушание по иску 
ВТБ состоится 5 февраля.

Как ранее заявляли РБК в ВТБ, банк 
«намерен добиваться полного возвра-
та средств в соответствии с законода-
тельством». 

Господдержка Как поддержать кредитование жилья

Помогите на ипотеку
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА, 
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН 

Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию пред-
лагает государству найти на 
поддержку ипотеки 400 млрд руб. 
Деньги, в частности, могут пойти 
на субсидирование процентных 
ставок.

Дело на 400 млрд
Сегодня премьер-министр Дмитрий 
Медведев соберет совещание, на кото-
ром обсудит меры поддержки ипотеч-
ного кредитования. Агентство по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК) вместе с банкирами под-
готовило в прошлую среду проект та-
ких мер, а в пятницу скорректировало 
его на встрече с министром финансов 
Антоном Силуановым, сообщили РБК 
два источника, близкие к участникам 
той встречи.

По данным собеседников РБК, 
АИЖК предлагает выделить на под-
держку ипотеки 400 млрд руб. Если 
не поддержать ипотечное кредитова-
ние, то выдачи сократятся в 8,5 раза – 
с 1,7 трлн руб. в 2014 году до 200 млрд 
руб. в 2015 году, говорится в матери-
алах, подготовленных АИЖК. А если 
государство выделит 400 млрд руб. 
на программу поддержки ипотеки, то 
выдачи по итогам этого года сокра-
тятся лишь вдвое – до 800 млрд руб.

Среди мер рассматриваются субси-
дирование государством процентной 
ставки по ипотечным кредитам и до-
капитализация агентства, рассказа-
ли РБК источник, близкий к АИЖК, и 

источник в Минстрое (министерство 
участвует в разработке программы).

Заемщику предложат ставку ниже 
ключевой, а государство из бюджета 
доплатит, чтобы банк получил став-
ку на 2,2 п.п. выше ключевой. Субси-
дии могут распространяться только 
на кредиты на покупку квартир в но-
востройке, срок кредита – до 30 лет, 
первоначальный взнос  – не менее 
20%, максимальный размер кредита – 
8 млн руб. для Москвы, Московской 
области и Санкт-Петербурга, 3 млн 
руб. – для остальных регионов.

АИЖК и банкиры обсуждали еще 
одну меру – выдачу банкам ломбард-
ных кредитов ЦБ, говорят источник, 
близкий к АИЖК, и источник в бан-
ковском сообществе. Речь шла о рефи-
нансировании банков в ЦБ под залог 
ипотечных бумаг по ставке «ключевая 
ставка минус 5,2 п.п.». Однако, по сло-
вам источников, ЦБ выступил против 
этого предложения.

Столько не дадут
Вице-президент Ассоциации реги-
ональных банков Олег Иванов счи-
тает, что 400 млрд руб. – слишком 
большая сумма для государства, и 
опасается, что рынок такие средства 

не получит. В то же время он не ис-
ключает, что в программу поддерж-
ки ипотеки могут быть включены 
меры, применявшиеся в прошлый 
кризис: например, ВЭБ выкупал у 
банков и АИЖК ипотечные облига-
ции. При этом ценные бумаги долж-
ны были быть обеспечены ипотеч-
ными кредитами на покупку только 
нового жилья, а ставка по кредитам 
не должна была превышать 11% го-
довых.

Зампред правления Фора-банка 
Дмитрий Орлов считает, что сейчас 
надо говорить не столько о сумме, 
сколько о самих проектах, на ко-
торые она должна распределяться. 
«Это поддержка стройки эконом-
класса, субсидирование процентной 
ставки, поддержка вторичного рын-
ка ипотеки путем выкупа АИЖК об-
лигаций с ипотечным покрытием», – 
перечисляет Орлов. 

До декабря 2014 года ипотека счи-
талась самым быстрорастущим сег-
ментом в розничном кредитовании. 
По данным Fitch, рост этого сектора 
с начала по октябрь прошлого года 
составил 33%, тогда как по необе-
спеченным кредитам – всего 10%. 
Однако после повышения в декабре 
2014 года Банком России ключевой 
ставки до 17% годовых многим бан-
кам пришлось поднять ставки до за-
градительных – 20% и выше.

Замминистра финансов Алек-
сей Моисеев сказал РБК, что реше-
ния по предложениям АИЖК пока 
нет. Пресс-служба ЦБ в выходные 
не смогла ответить на запрос РБК. 
Представитель АИЖК отказался от 
комментариев. 

Если не поддержать 
ипотечное кредитование, 
то выдачи сократятся 
в 8,5 раза, а если 
поддержать – всего вдвое

Источник:  Московская биржа

2014 2015

23 декабря 2014 года
ЛУКОЙЛ продал «Роснеф�
ти» 20�процентную долю 
в ННК

2,4

2,4



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

18 | БИЗНЕС | Реклама.
Интернет

Реклама Минкомсвязь собирает предложения по реформе рынка

СМИ готовят рецепт от кризиса
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Медиакомпании не  справятся 
с экономическим кризисом без ли-
берализации рекламного законода-
тельства. СМИ просят Минкомсвязь 
вернуть им не только рекламу ал-
коголя и табака, чего министерство 
уже не исключало, но и, к примеру, 
разрешить продвижение рецептур-
ных лекарственных препаратов.

Приказано выжить
В  феврале Минкомсвязь проведет 
встречу с представителями СМИ, на ко-
торой обсудит поступившие в мини-
стерство предложения по изменению 
закона «О рекламе». Эти поправки, если 
они будут реализованы, призваны об-
легчить СМИ последствия экономиче-
ского кризиса, уточняют собеседники 
РБК в медиакомпаниях. Подготовить 
такие предложения замминистра свя-
зи и массовых коммуникаций Алексей 
Волин попросил еще в конце декабря. 
Позже в интервью «Российской газе-
те» чиновник заявлял, что  «необхо-
димо предпринять экстренные шаги 
по либерализации рекламного рынка»: 
«Если этого не сделать, то уже к концу 
2015 года мы примерно половины СМИ 
в стране недосчитаемся».

Еще в начале декабря Group M про-
гнозировала, что  в  2015  году общие 
расходы на рекламу снизятся на 7%, 
но  после резкой девальвации рубля 
в середине прошлого месяца эта оцен-
ка стала уже неактуальной. В первом 
квартале этого года рекламные дохо-
ды телевещателей, скорее всего, сни-
зятся на 25–30%, а прогноза на весь 
год нет, пересказывает оценку группы 
«Видео Интернешнл» (Vi), крупней-
шего в стране продавца телерекламы, 
топ-менеджер одного из телевизион-
ных холдингов. Представитель Vi Ели-
завета Свиридова, впрочем, утвержда-
ет, что у группы нет пока даже оценки 
первого квартала.

В январе рекламные доходы радио-
вещателей упали примерно на  40%, 
констатирует Российская академия 
радио. В прессе снижение рекламных 
доходов по итогам всего года может 
составить 50%, пессимистична Гиль-
дия издателей периодической печати 
(ГИПП). В баннерной интернет-рекла-
ме падение в начале года может до-
стигнуть около 30%, оценивает топ-ме-
неджер рекламной группы.

Предложения по реформированию 
рекламного законодательства регу-
лярно поступают и от теле- и радио-
вещателей, и от издателей, и от ин-
тернет-СМИ, сообщил РБК Волин 
в четверг, 29 января.

Пить, курить и лечиться
Ранее Минкомсвязь уже предлагала 
подумать над  отменой полного за-
прета на рекламу табачных изделий 
и алкоголя, к которому с 2012 года от-
носится и пиво. «Законы [то есть за-
преты] принимались популистские», – 
заявлял Волин.

Вернуть рекламу алкоголя в медиа 
просят, в частности, Ассоциация ком-
муникационных агентств России и не-
коммерческое партнерство «Русбренд», 
объединяющее крупнейших рекла-
модателей. При этом два отраслевых 
объединения считают, что в телеэфи-
ре должен появиться любой алкоголь, 
а  не только пиво, реклама которого 
допускалась на ТВ по лето 2012 года, 

и сделанное из российского винограда 
вино, которому разрешили рекламиро-
ваться на ТВ и в других медиа в конце 
прошлого года.

Если реклама алкоголя будет реаби-
литирована, то в ней, по мнению ре-
кламодателей и агентств, необходимо 
разрешить использовать образы лю-
дей и животных – они в рекламе пива 
были запрещены десять лет назад. 
Но, уточняет исполнительный дирек-
тор «Русбренда» Алексей Поповичев, 
для такой рекламы необходимы вре-
менные ограничения. Раньше пивова-
ры могли продвигать свою продукцию 
на ТВ только с 22 до 7 часов по местно-
му времени, на радио – с 24 до 9 часов.

За возвращение рекламы алкоголя 
ратуют и издатели. Представляющая 
их интересы ГИПП просит Минком-
связь также вернуть в прессу и рекла-
му табачных изделий. Не менее эффек-
тивной мерой для  периодики будет 
и возможность рекламировать рецеп-
турные лекарства, следует из письма 
ГИПП в Минкомсвязь.

Сейчас фармкомпании являются 
крупнейшей категорией рекламода-
телей, чья активность сосредоточена 
в первую очередь на телевидении. В ян-
варе – сентябре 2014 года они потра-
тили на ТВ 16,6 млрд руб., что на 18% 
больше, чем годом ранее, подсчитал 
аналитический центр Vi. Тем самым 
фармпроизводители обеспечили те-
леканалам более 15% всех реклам-
ных доходов. В  центральной прессе          
за те же девять месяцев фармкомпа-

нии свои рекламные затраты снизили 
на 20%, до 230 млн руб. Доля этих бюд-
жетов в рекламной выручке издателей 
достигает почти 11%. Но это затраты 
на продвижение исключительно без-
рецептурных препаратов и биологиче-
ски активных добавок.

Действующая редакция закона 
«О  рекламе» сейчас разрешает ре-
кламу рецептурных лекарств толь-
ко в  специальных медицинских из-
даниях. Затраты на  нее в  2013  году 
составили 2,3–2,7 млрд руб., оцени-
вает Александр Оганджанян, прези-
дент рекламной группы Twiga, в кото-
рую входит подразделение Medinform, 
специализирующееся на работе с фар-
мкомпаниями.

Маркетинговая активность про-
изводителей рецептурных лекарств 
включает в себя также организацию 
всевозможных выставок, конферен-
ций, семинаров для  врачей, а также 
работу с ними напрямую так называ-
емых медицинских представителей, 
уточняет Оганджанян. Только в янва-
ре – июне 2014 года российский «Фарм-
стандарт», который в  конце 2013-го 

исключил из группы весь свой бренди-
рованный безрецептурный бизнес, по-
тратил на рекламу почти 1,4 млрд руб., 
указано в отчетности этой компании.

С инициативой разрешить рекла-
му рецептурных лекарств выступают 
и  холдинги «СТС Медиа» (управля-
ет четырьмя эфирными телеканала-
ми) и «Газпром-Медиа» (объединяет, 
в  частности, пять телеканалов и де-
вять радиостанций), утверждают 
источники, знакомые с предложени-
ями, направленными в Минкомсвязь. 
Пресс-секретарь «СТС Медиа» Игорь 
Иванов лишь подтвердил факт отправ-
ки письма в министерство, отказав-
шись конкретизировать предложения. 
Пресс-секретарь «Газпром-Медиа» 
Инна Москалева отказалась от  ком-
ментариев.

Не спешат вернуться
Либерализация рекламного законода-
тельства не означает моментального 
дополнительного роста доходов ме-
диакомпаний, свидетельствуют уже 
сделан  ные послабления тем же пиво-
варам. Минувшим летом были приня-
ты поправки в закон «О рекламе», ко-
торые временно, до января 2019 года, 
вновь разрешили рекламу пива 
в прессе. Но пивовары пока не спешат 
воспользоваться предоставившейся 
возможностью по максимуму. В июле – 
ноябре 2014 года расходы на рекламу 
пива в центральной прессе составили, 
по оценке аналитического центра Vi, 
всего 19,6 млн руб., или лишь 0,2% ре-
кламной выручки издателей.

«Сначала те же пивовары оказались 
в положении, когда им нужно было уйти 
из медийного пространства и перерас-
пределить свои инвестиции в пользу 
других коммуникационных каналов, – 
объяснял РБК в  интервью в  минув-
шем ноябре президент Hearst Shkulev 
Media Виктор Шкулев. – И эти бюджеты, 
как нам кажется, не очень сильно сокра-
тились. Для того чтобы они вновь вер-
нулись в прессу, нужен не один день».

Именно поэтому медиакомпании 
хотят сделать ставку на новую для себя 
рекламную категорию – производи-
телей рецептурных лекарств, объяс-

няет один из участников предыдущих 
встреч в Минкомсвязи. Те же произво-
дители алкоголя и табачных изделий 
уже распределили свои маркетинговые 
бюджеты и вряд ли готовы их сейчас 
корректировать, тогда как фармком-
паниям, возможно, будет интересно 
воспользоваться абсолютно новыми 
для них возможностями, говорит со-
беседник РБК.

В рецептурном бизнесе, как и без-
рецептурном, есть оригинальные раз-
работки и замещающие их дженери-
ки, напоминает Оганджанян. Поэтому, 
если реклама рецептурных препара-
тов будет разрешена, их производи-
тели смогут довести до  конечного 
потребителя информацию о разноо-
бразии таких лекарств, но выбор все 
равно останется за врачом, уточняет 
эксперт. 

 
Бюджеты пивоваров, как нам кажется, не очень 
сильно сократились. Для того чтобы они вновь 
вернулись в прессу, нужен не один день
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Сам «Яндекс» снижение доли объ‑
ясняет в первую очередь «усилением 
конкуренции в дистрибуции на раз‑
ных платформах». В категории стаци‑
онарных компьютеров растет попу‑
лярность браузера Chrome, продукта 
Google, и  возможности выбора дру‑
гих поисковых систем постоянно со‑
кращаются, утверждает представитель 
«Яндекса» Татьяна Комарова. Что ка‑
сается мобильных устройств, то  все 
больший вес набирает операционная 
система Android, а многие устройства 
распространяются с предустановлен‑
ным Google, добавляет она.

Комарова подчеркнула, что в 2014‑м 
«под давлением Google» от предуста‑
новки сервисов «Яндекса» отказались 
производители смартфонов Fly, Explay 
и Prestigio. В Google на подобные обви‑
нения ранее отвечали, что пользовате‑
лям не запрещается самим установить 
любые сервисы. Впрочем, в декабре 
стало известно, что Европейская ан‑
тимонопольная комиссия ведет рас‑
следование о доминировании Google 
на  устройствах с  системой Android: 
у «Яндекса» были запрошены свиде‑
тельские показания.

По данным LiveInternet, пользова‑
тели Chrome ищут в Google несколько 
чаще, чем пользователи всех браузе‑
ров в целом. В январе 2015‑го доли по‑
исковых переходов россиян в Chrome 

распределялись так: 51% искали в «Ян‑
дексе», 40,9% – в Google, 6,7% – в поис‑
ковом сервисе Mail.ru, 0,5% – в Rambler, 
0,3% – в Bing. «Видно, что Google пе‑
рестал быть лоялен к тем, кто меняет 
его поисковик», – комментирует осно‑
ватель LiveInternet Герман Клименко.

Он считает, что, хотя на рост доли 
Google влияет и  распространение 
Android, список причин длиннее: «Зна‑
чимость чистого поиска для пользо‑
вателей падает. Его качество пример‑
но одинаково, и пользователи хотят 
большего». По  его словам, «Яндекс» 
пытается за  счет покупок дополни‑
тельных сервисов, например «Кинопо‑
иска» или «Авто.ру», восприниматься 
не просто как поисковик, но у Google 
это получается лучше: «По  крайней 
мере, статистика говорит об этом».

Основатель другого счетчика, 
Openstat, Леонид Филатов, напротив, 
предположил, что  Google развивает 
именно поиск и с каждым месяцем ста‑
новится все лучше, а «Яндекс» «тратит 
больше сил на то, чтобы стать интер‑
нет‑магазином».

Новая модель «Яндекса»
«Яндекс» получает деньги в основном 
от рекламы – для успешных продаж 
поисковая машина должна набирать 
большую аудиторию: контекстная 
реклама по итогам третьего квартала 
2014 года дала компании 93% всей вы‑
ручки, медийная – 6%.

Реклама.
Интернет
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Сохранить лидирующую позицию 
«Яндекс» рассчитывает за  счет двух 
направлений – развития дистрибуции, 
прежде всего собственного браузера, 
и повышения качества поиска, говорит 
Комарова. В январе 2015‑го, по дан‑
ным LiveInternet, 94,4% пользовате‑
лей «Яндекс.Браузер» искали в имен‑
но «Яндексе» и только 3,2% – в Google. 
Альфа‑версию обновленного «Яндекс.
Браузер» компания представила 27 но‑
ября 2014‑го.

В Mail.Ru Group отказалась от ком‑
ментариев. «В  последние месяцы 

аудитория портала начала расти, 
что отчасти обусловлено ростом по‑
пулярности новостей, связанных 
с  политикой и  экономикой, отча‑
сти – продуктовыми изменениями. 
В 2015 году мы планируем запустить 
ряд сервисов, что поддержит поло‑
жительный тренд роста аудитории 
поиска и  портала в  целом. Мы ис‑
пользуем поисковую технологию 
«Яндекса» и вполне довольны нашим 
сотрудничеством», – сказал исполни‑
тельный директор Rambler & Co Дми‑
трий Малов. 

 Окончание. Начало на с. 1 
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Российская теннисистка проиграла в финале Australian Open

Шарапова без титула
ДИНА БЕЛЯЕВА,  
НИКОЛАЙ ЧЕГОРСКИЙ

В Мельбурне завершился первый 
в сезоне турнир серии «Большого 
шлема» Australian Open с  призо
вым фондом $40 млн. В финальном 
матче россиянка Мария Шарапова 
в двух сетах уступила Серене Уиль
ямс (3:6, 6:7). 

Первый сет прошел по сценарию аме-
риканки. Мария получила право пер-
вой подавать мяч и тут же отдала стар-
товый гейм на своей подаче.

При счете 3:2 в пользу американ-
ки в Мельбурне пошел дождь, и матч 
был прерван на 20 минут. Однако вы-
нужденная пауза не пошла на пользу 
россиянке, и счет быстро превратил-
ся в 5:2. После этого Шарапова смог-
ла выиграть гейм на подаче Уильямс, 
но та ответила тем же и оставила сет 
за собой – 6:3. Во втором сете Серена 
с ходу выиграла первый гейм и была 
близка к успеху во втором, но Мария 
смогла проявить характер, добавить 
мощи при  подаче и  восстановить 
равновесие.

Ключевым мог стать седьмой 
гейм. Шарапова имела преимущество 
при счете 3:3 на подаче американки, 
но брейк-пойнт не реализовала, и аме-
риканка быстро вернула свое. В деся-
том гейме Уильямс получила матчбол, 
но активный розыгрыш мяча позволил 
Марии уйти от досрочного поражения 
и сделать счет 5:5.

В  итоге теннисистки перевели 
встречу на тай-брейк. Мария нача-
ла его с  выигранного мяча, но  Се-
рена ответила четырьмя удачными 
розыгрышами. В итоге американка 
получила два матчбола. Один из них 
Мария отыграла, но затем Серена сде-
лала эйс и  завершила матч в  свою 
пользу – 7:5 и 7:6.

В финале Уильямс сделала 18 эй-
сов против пяти у Марии. Американ-
ка допустила большее количество не-
вынужденных ошибок – 25 против 15, 
но превзошла ее по количеству выи-
гранных розыгрышей мяча – 38 про-
тив 21 у  Шараповой. «Я  практиче-
ски проиграла во  втором раунде 
Australian Open, но дала себе здесь 
вторую жизнь и смогла в итоге дойти 
до финала, – сказала после матча Ма-
рия. – Да, такие поражения случают-
ся, но это жизнь любого игрока. Хочу 
поблагодарить свою семью и друзей. 
Спасибо всем, кто сделал этот турнир 
одним из лучших в мире».

«Хочу поблагодарить Бога за  все 
это, – заявила Серена Уильямс. – По-
здравляю Марию, она смогла пока-
зать хороший теннис и оказать на меня 
давление. Для меня честь играть с ней 
в финале. Никогда не думала, что смогу 
выиграть 19 «больших шлемов». Про-
сто выходила на корт с ракеткой и де-
лала свое дело. Спасибо всем за под-
держку, всем моим фанатам. Теперь, 

после этой победы, я намерена отдать 
$200 за  каждый эйс в  этом турнире 
на благотворительность».

На  счету Шараповой пять побед 
в турнирах серии «Большого шлема». 
Она побеждала на Уимблдоне-2004, 
US Open-2006, Australian Open-2008, 
Roland Garros-2012 и 2014. Для аме-
риканки эта победа стала 19-й в тур-
нирах серии «Большого шлема» 
и  шестой в  Открытом чемпионате 
Австралии. Это позволило ей выйти 
на чистое второе место по этому по-
казателю за всю историю Открытой 
эры. Впереди остается легендарная 
немка Штеффи Граф с 22 победами 
в одиночном разряде на Grand Slam. 
По личным встречам Уильямс-млад-
шая ведет у  Шараповой со  счетом 
17:2. Обе победы над американкой 
россиянка одержала в  2004  году  – 
в финале Уимбл дона и в решающем 
матче Итогового турнира WTA. С тех 
пор Серена выигрывала 16 раз под-
ряд. Последний раз на  Australian 
Open они встречались в  финале 
2007 года. Тогда теннисистка из США 
взяла верх – 6:1, 6:2.

Напомним, ранее россиянин Ро-
ман Сафиуллин стал победителем 
юниорского Australian Open-2015. 
В финальном поединке он в двух се-
тах обыграл южнокорейца Хон Сон 
Чана – 7:5 и 7:6. 

В финале Уильямс сделала 
18 эйсов против пяти 
у Марии

Статистика
Австралия. Мельбурн. Australian Open. Призовой фонд – $40 млн

Мужчины. Одиночный разряд. Финал

Джокович (Сербия, 1) – Маррей (Великобритания, 6) 7:6, 6:7, 6:3, 6:0

Женщины. Одиночный разряд. Финал

С. Уильямс (США, 1) – Шарапова (Россия, 2) 6:3, 7:6

Юниоры. Одиночный разряд. Финал

Сафиуллин (Россия, 1) – Хон Сон Чан (Южная Корея, 7) 7:5, 7:6
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Мария Шарапова  
в 16-й раз подряд  

не смогла выиграть  
у Серены Уильямс  

(на фото)
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